EL DIA Denuncian que Existen Campos de Concentración en Araen

PARIS, lo, de diciembre (iPS).— La existencia de virtuales campos de concentración y la grave situación que atraviesan los Derechos Humanos en la Argentina fue denunciada hoy aquí por el CAIS (Comité Argentino de Información y Solidaridad).

EL SOL DE MEXICO Mata la Guerrilla a un Coronel en **Buenos Aires**

BUENOS AIRES, 10. de diciembre (Latin, AFP, AP, UPI).— Un brote de violencia política dejó hoy un saldo de 6 muertos cuando un comando de la organización guerrillera "Montoneros" dio muerte a un coronel del ejército, horas después de que fuerzas militares y policiales asesinaran a 2 activistas y efectivos navales, encontrando los cadáveres de 3 hombres en aguas del río de La Plata.

El coronel del ejército Leonardo D'Amico fue asesinado a balazos cuando transportaba en su automóvil a sus hijos al colegio, en el barrio de Palermo, al norte de la capital federal, según informó

un parte oficial militar.

desempeñaba como La victima, que jefe de curso de la Escuela Superior de Guerra Argentina, repelió la agresión de los guerrilleros que se desplazaban en 3 automóviles, desde donde le efectuaron un fuego graneado con armas de grueso calibre.

Los autores del atentado dejaron abandonado un jeep en el lugar y arrojaron panfletos firmados por la organización 'Montoneros'', de origen peronista.

Por otra parte, efectivos de la Prefectura Naval argentina rescataron esta mañana los cadáveres de 3 hombres de las aguas del riachuelo, en el populoso barrio de la Boca, a escasos 2 kilómetros del Palacio Presidencial.

Los cuerpos, al parecer de personas ultimadas a balazos, fueron enviados a la morgue judicial para su identificación.

Asimismo en Rosario, a 350 kilómetros al norte de la capital federal, fuerzas conjuntas de seguridad abatieron a 2 guerrilleros que viajaban en un automóvil y que se resistieron a un control.

El CAIS formuló un llamado a todos los partidos políticos, a los intelectuales y a los organismos de información, para que realicen un esfuerzo conjunto destinado a que los presos políticos argentinos puedan contar con los más elementales derechos.

La declaración fue también enviada a la Embajada ar-

gentisa en París.

En la declaración se reclama asimismo que Domingo Mena, Liliana Delfino, Eduardo Raúl Merbisha Cortellezzi y Ana María Lanzilloto sean reconocidos por el gobierno argentino como detenidos y que sus vidas sean respetadas.

Al mismo tiempo, el CAIS señala los diversos problemas que afectan a los presos políticos y subraya las con-tinuas "desapariciones" de ciudadanos argentinos

Denuncia también la existencia de campos de concentración esparcidos en todo el país y los numerosos casos de secuestros de abogados, periodistas, obreros, estudiantes y religiosos.

El documento añade variados testimonios de rapto, muerte con premeditación, destrucción física y suplicios corporales llevados a cabo contra todo tipo de opositores, al régimen y sobre numerosos atentados contra la comunidad judía,

UN CORONEL MUERTO

BUENOS AIRES, 10. de diciembre (EFE, PL y AFP).-Un coronel del Ejército argentino fue muerto hoy por un comando "montonero" en un céntrico barrio de Buenos Aires.

El coronel Leonardo D'Amico, profesor de la Escuela Superior de Guerra, fue sorprendido en el residencial barrio de Palermo, al norte de esta capital, por un grupo de "Montoneros", guerrilleros de origen peronista que le acribillaron a ráfagas de metralleta.

La víctima presenta 45 impactos de bala del 7'92

Un comunicado emitido por el Comando General del Ejército dice que el coronel D'Amico fue atacado por seis guerrilleros que se desplazaban en tres automóviles y abrieron fuego graneado de armas automáticas contra el coche del oficial superior, quien llevaba a sus hijos al colegio.

El militar alcanzó a repeler la agresión con su pistola reglamentaria, lo mismo que el soldado conductor. Los dos resultatron gravemente heridos y fueron trasladados al Hospital Militar Central, donde se comprobó que el coronel D'Amico había fallecido.

El soldado, cuyo nombre no facilita el comunicado, se encuentra grave.

Los hijos del coronel resultaron ilesos.

Guerrilleros del proscrito "Ejército Revolucionario del Pueblo" (ERP) colocaron el domingo último una bandedera de su organización sobre el busto del general San Martín ubicado en la plaza de la localidad bonaerense de Ramos Mejía.

El comando en jefe del ejército informó del hecho que se llevó a cabo a pocos kilómetros al oeste de esta capital.

Por su parte, el Segundo Cuerpo del Ejército comuni-có la muerte de 2 personas no identificadas que fueron abatidas hoy por fuerzas de seguridad en las cercanías de la ciudad de Rosario, a unos 380 kilómetros al norte de

Según el informe militar, 2 hombres, que viajaban en automóvil trataron de evitar un control de tránsito en una ruta y fueron abatidos, luego de originarse un tiroteo.

El automóvil se incendió, por lo que será difícil la identificación de los cadáveres.

Un Coronel Argentino Acribillado por el Grupo "Montoneros"

Denuncian en Buenos Aires la Desaparición de Otro Religioso

BUENOS AIRES, 10. de diciembre. (AP, AFP y Latin)—Un coronel del ejército, dos guerrilleros y tres hom-bres no identificados se constituyeron hoy en las seis primeras victimas de la vio-lencia política argentina del mes de diciembre, sumándose a otras 1,315 personas que fueron asesinadas desde ene-

ro pasado. El coronel Leonardo D'Amico, jefe del curso de estrate-gia de la Escuela Superior de Guerra, fue asesinado hoy a balazos por un comando de la organiza ción guerrillera "Montoneros". El atentado se produjo en el barrio resi-dencial de Palermo, a escasos estrajentos metros del cosetecientos metros del co-mando del Primer Cuerpo del Ejército.

Según la versión oficial, D'Amico fue emboscado por seis guerrilleros, entre ellos algunas mujeres, quienes lo acribillaron con disparos de ametralladoras y fusiles. Un soldado, que oficiaba de chofer del alto jefe militar, resultó gravemente herido.

Los autores del atentado arrojaron en el lugar panfletos firmados por la organiza-ción "Montoneros", de origen peronista.

Con el asesinato del coronel D'Amico, ascienden a 21 los militares muertos por elementos izquierdistas en lo

que va del año.

Por otra parte, efectivos de la Prefectura Naval Argentina rescataron esta magentina rescataron esta ma-nana los cadáveres de tres hombres de las aguas del Riachuelo, en el populoso barrio de la Boca, a escasos do kilómetros del palacio de gobierno. Los cuerpos, al parecer de

personas ultimadas a bala-zos, fueron enviados a la morgue judicial para su iden-tificación. Se trataria de tres nuevas víctimas de los escuadrones derechistas que en los últimos meses asesinaron a centen a res de militantes y

simpatizantes izquierdistas, Asimismo, en Rosario, a 350 kilómetros al norte de Buenos Aires, las fuerzas conjuntas de seguridad dieron muerte a dos presuntos gue-rrilleros que viajaban en un automóvil y que, según la versión oficial, se resistieron a un control militar en un puesto carretero.

SACERDOTES DESAPARECIDOS

Mientras tanto, el diario con servador "Buenos Aires Herald", citando fuentes ecle-siásticas, denunció hoy la desaparición, desde el 27 de noviembre pasado, de un dia-cono de la orden francesa de los Pequeños Hermanos de Charles Foucauld, el argenti-no Pablo Gazzari, de 32

Desde principios de este año, unos 20 sacerdotes o seminaristas católicos, considerados como "izquierdistas" o "tercermundistas", fueron arrestados o secuestra do s. Durante ese periodo, la igle-sia argentina sufrió la desaparición de nueve sacerdo-tes asesinados, la muerte de

un obispo en un dudoso accidente de automóvil y la desaparición, que se considera definitiva, de otros dos sacerdotes.

Los miembros de la congregación de Gazzori informaron a la curia de la desaparición del sacerdote, segunda que afecta a esta orden desde hace un mes y medio. En efecto, el reveren-do Patrick Rice, irlandés de 31 años, fue dado como des-aparecido el 11 de octubre

pasado. El 29 de noviembre pasado, cuatro sacerdotes de la congregación, fueron arrestados

gregación, fueron arrestados durante un allanamiento al convento de la orden efectuado por la policia, el ejército y la infanteria de marina.

Se cree que los sacerdotes fueron arrestados hajo sospecha de mantener vinculos con la guerrilla, pero hasta el momento no se proporcioel momento no se proporcionó información alguna sobre particular.

Argentina Empieza a Despertar, Dice Emilio Massera

ciembre. (AFP)—El almirante severa advertencia contra los nacional.

Emilio Massera, miembro de la junta militar que gobierna el pais y comandante en jefe de la nación con "elasticas de la armada, afirmó que "na-cinicidencias frivolas y esputatate, atender la exigencia de la contra los nacional.

"Convalecientes de la adimirante intentan impedir el despegue versidad, prosiguió el almirante de la armada, afirmó que "na-cinicidencias frivolas y esputatate, atender la exigencia de la contra los nacionals. die podra atamos y silenciar-nos para desandar el camino apenas comenzado". Ad quier

BUENOS AIRES, 2 de di- proceso argentino y lanzó una dad nacional y uniformidad da y el coraje vamos a emciembre. (AFP)—El almirante severa advertencia contra los nacional.

Emilio Massera, miembro de "limitados y temerosos" que "Convalecientes de la adturo que queremos, sabiendo

Advirtió, asimismo. quienes 'intentan manipular a El jefe naval, al hablar so-bre "los derechos del mar" en go como "un fin en si mis-la Academia Nacional de De-recho y Ciencias Sociales, alu-dió extensamente al actual pulismo anulador", entre uni-

urgente y vital de ponemos de pie, de alzarnos por encima de tanto daño y dejarnos envolver por el torbellino creador de un entusiasmo nuevo.

No será fácil -dijo- porque hay que vencer miedos. habitos y simplificaciones.

Sobre la subversión, el almírante Massera afirmo que "de-bemos defendernos de algunos enemigos muy nitidos como son los subversivos y los corruptos, pero también debe-mos defendernos de otros, mu-cho más difusos, aparentemente menos peligrosos y a los que ni siquiera se les puede atribuir perversas intencio-

Afirmó que "ya nadie podrá atarnos y silenciarnos para desandar el camino apenas comenzado. Toda la república por nuestra delegestá empezando a despertar y tercera conferencia con el aporte de la inteligendo de mar, concluyó.

turo que queremos, sabiendo que parte de ese futuro esté en el mar, esperando que todos empecemos a concebir la patria entera, la patria con sur conceptante entera la patria con entera la patria con entera la patria con entera la patria con esta entera la patria con entera la

sus espacios acuáticos".
Señaló que en un paciente inventario efectuado por la almada permitió conocer que las reservas pesqueras argentinas llegan a 875,000 toneladas en el área bonaerense y a 1.250,000 toneladas en la zona patagó-

La investigación geológica y geofísica de nuestro mar, añadió, autoriza fundadas esperanzas respecto del potencial pe-trolifero. Esa riqueza petroli-fera que forma parte del futúro argentino, junto con otros minerales dela plataforma, como la fosforita, para la pro-ducción de fertilizantes, o las arenas con minerales pesados. está siendo defendida por nuestra cancilleria y en particular por nuestra delegación ante la tercera conferencia del derecho

EXCE LSIOR El FMI Analizará la Economía Argentina

BUENOS AIRES, 10. de diciembre (ANSA) — Una delegación del Fondo Mone tario Internacional arribó hoy a esta capital para analizar con las autoridades locales la situación económica del país.

Integran la delegación los especialistas Anthony Lanzy, economista de relaciones cambiarias internacionales; Her. nan Puentes, economista para el área latinoamericana, y Dito Tanti, economista fiscal.

El próximo fin de semana arribará el jefe de la división del Río de la Plata del FMI, Marcelo Caiola, quien presidirá la delegación.

EXCELSION

El Teatro Latinoamericano Realiza una Intensa Actividad de Búsqueda

Por A. CAMARGO B.

El teatro latinoamericano, realiza una intensa actividad de búsqueda, se enriquece con intercambio de experiencias y confrontaciones. Con esta finalidad se halla en nuestro país el grupo teatral "La Chispa", originario de Córdoba, Argentina, para impregnarse de nuestra cultuy al mismo tiempo permitir a los mexicanos el acercamiento a la realidad teatral argentina.

Tenemos planeado hacer una gira por toda América --explicó el actor argentino Shuto Diaz-, para conocer no solamente la realidad teatral sino también la realidad social de cada pais que visitemos. Esto desde luego requiere bastante tiempo; Ilevamos en México cerca de dos meses y medio y consideramos que es muy poco lo que conocemos de él.

"Nos ha impresionado mucho la labor realizada por el grupo de teatro "Mascarones", el lenguaje popular que manejan y el aprovecha-miento de sus valores históricos, cosa que no se da en nuestro país, ya que nuestra cultura indigena ha sido desvastada totalmente; quedan sólo unos cuantos vestigios en los museos; pero nada realmente fuerte que en algún momento sirva de base para la producción teatral".

El grupo cuenta entre sus integrantes con los licenciados en Teatro de la Escuela de Bellas Artes de la Universidad de Córdoba, y profesores de las distintas especialidades teatrales: Mery

Precisamene fue la licenciada Blunno quien nos habló sobre las características comunes entre el teatro mexicano y el argentino.

"Entiendo que en México; como en todos los países latinoamericanos, se producen tipos de teatro: uno con expectativas comerciales, y otro' que tiende al relevamiento social y cultural propiamente. Basándome en lo que me muestran los periódicos, ya que nuestro tra-bajo no nos ha permitido asistir a los espectáculos de ese orden, entiendo que existe una gran cantidad de público y producción para el teatro comercial, pero también hay un fuerte movi-miento del teatro de búsqueda. Dentro de eso creo que la preocupación por rescatar los valores que representen realmente lo latinoamericano, está en todos los grupos teatrales, en ese sentido tene-mos similitud.

EL ASPECTO TECNICO

"Respecto al aspecto técnico especió al aspecto tec-nico especificamente, entien-do que por tratarse de un teatro diferente, tiene que enfrentar una serie de difi-cultades y un problema bá-sico: rechazar por un lado una cantidad de técnicas que podríamos llamar 'el teatro viejo', y substituirlas por nuevas. En esa coyuntura en que se encuentra tiene aciertos y equivocaciones; a veces logra un equilibrio al usar adecuadamente lo que hisy va a seguir teniendo como válido".

Mery señaló que cuando se logra ese equilibrio se crea un producto que el público reconoce como suvo v que en esa búsqueda ha habido etapas muy prolificas en Argentina, sobre todo en los centros urbanos ms grandes, como Buenos Aires Córdoba Rosario y algunas otras ciudades del sur. En ese sentido tanto México como Argentina están en el mismo camino con la diferencia de que ellos no tienen a la mano una cultura básica para a partir de ella crear un valor.

"Tenemos una profunda înfluencia europea enfati-zó de la cual nos tenemos que desembarazar para producir lo que llamariamos la raiz nacional' que por ende tendría que ser latinoamericana. En este aspecto, consi-dero que México es un país clave porque su historia, sus extraordinarias culturas anteriores a la invasión es-pañola, permite que se pue-dan ir relevando sus valores y que a pesar de que éstos sean mexicanos resultan válidos para toda Latinoamé-

"En ese sentido, creo que los mexicanos nos llevan ventaja, ya que han dado la pauta para lo que podríamos llamar el «Teatro épico latinoamericano» que está naciendo embrionariamente, pero que en el futuro va a llegar un momento en que sea algo realmente vertebrado en la historia de la cultura latinoamericana como su literatura, su poesia, su música: así tiene que surgir nuestro tea-

PUBLICO PARA TODO TIPO DE TEATRO

¿Qué teatro cuenta con un público mayor el comercial o el de búsqueda?

"En las grandes ciudades como Buenos Aires, que cuenta con nueve millones de habitantes, que viene a ser una gran cabeza que ha-ce raquiticos los pies y el cuerpo del resto de nuestro país en el sentido cultural y económico, hay gran afluencia al teatro comercial, integrado por obras de los grandes autores, con importantes directores, Obviamente, este teatro es válido como activi-

dad cultural.
"El teatro de búsqueda también tiene su público, pero hay que ir a él, no es posible quedarse en la sala a esperar que el espectador llegue, sino que debe irse a los barrios, a los clubes, a las escuelas, a los sindicatos; cuando lo hace, el público responde fabulosamente, lo recono-

ce y aplaude como suyo".

El grupo "La Chispa" permanecerá en nuestro país hasta finales de enero de 1977, realizando una serie de presentaciones en Cuernava-ca, Morelos. Tienen gran interés por visitar el sur de los Estados Unidos para ver de cerca la labor que está realizando el teatro Chicano, y re-gresar a México para quedarse más tiempo y conocer más de nuestra cultura.

Arty Barrionuevo, Horacio Acosta, Hector Beacon y Shuto Diaz, son los demás inte-grantes del grupo, actores de sólida experiencia y apreciable nivel profesional, que realizan una interesante labor para el público en gene-ral, interesado por el movi-miento teatral latinoamericano.



EL DIA

Detienen a 10 Norteamericanos en Argentina Acusados de Vinculaciones con la Guerrilla

(UPI, AP, EFE y PL)
BUENOS AIRES, 2 de diciembreDiez ciudadanos estadunidenses fueron detenidos aquí hace tres días, en averiguación de posible vinculación con organizacion de postole vinculación con organizaciones guerrilleras. Pero todos ellos podrán abandonar el país en las próximas horas luego de una mediación de la embajada de su país ante las autoridades argentinas, según informaron esta tarde fuentes gubernamentales.

Las fuentes dijeron que los detenidos son siete hombres y tres mujeres. Otras 10 personas, al parecer argentinos, pa-nameños, alemanes y puertorriqueños, fueron también arrestados en el mismo

procedimiento, agregaron las fuentes. Un portavoz de la embajada de Estados Unidos confirmó el procedimiento y dijo que el cónsul norteamericano en Buenos Aires había sido autorizado por las autoridades argentinas para visitar a

los estadunidenses detenidos.
"No hay ni evidencias ni quejas de que hayan recibido malos tratos" dijo el

Por su parte las fuentes gubernamenror su parte las ruentes gubernamen-tales dijeron que luego de una mediación de la embajada, las autoridades argenti-nas habían dado su visto bueno para que los detenidos norteamericanos abando-naran el país, probablemente en las próximas 24 horas.

No hubo información sobre la suerte corrida por los otros detenidos, cuyas nacionalidades no pudieron establecerse fenacientemente en un principio. Aparentemente todos ellos se hallaban participando de una reunión, el lunes en la noche, en algún lugar de Buenos Aires, cuando llegó la policía y los detuvo.

7 CIVILES Y UN **POLICIA MUERTOS**

Por lo menos cuatro presuntos guerrilleros murieron hoy en un enfrentamiento con fuerzas de seguridad y una guerrillera mató a un policia con una granada y a tiros, antes de caer abatida, dijeron fuentes de seguridad.

Los cuatro civiles, no identificados, fueron abatidos en una suburbio de la ciudad de La Plata, 50 kilómetros al Sur. No se dieron detalles inmediatos sobre

como ocurrió el choque.

La guerrillera dio muerte al policía en Santa Fe, 500 kilómetros al norte.

el hecho ocurrió cuando Fuerzas de Seguridad detuvieron a un ómnibus del servicio urbano de pasajeros para iden-tificar a sus ocupantes, informaron fuen-

tes allegadas a la policía local. En esas circunstancias, una mujer que viajaba en el vehículo descendió velozmente y lanzó una granada de mano contra el techo de uno de los automóviles de las fuerzas de seguridad al tiempo que otros dos hombres que también estaban entre los pasajeros del transporte público hacían fuego con sus

Ante esa situación se originó un corto tiroteo que sorprendió al numeroso público que transitaba por la zona y que produjo heridas de gravedad al conduc-tor del ómnibus, Arnaldo Martinazo, de 39 años, y a un peatón que se encontraba en la parada a la espera de un vehículo de transporte.

Asimismo, murieron en el acto la mujer que arrojó la granada y un suboficial de las fuerzas de seguridad, según indicaron las fuentes.

Los dos heridos fueron trasladados a un hospital de la zona donde el peatón falleció a poco de llegar, mientras el conductor Martinazo, con una herida en la espalda, moría poco después.

Nada se supo de los otros dos guerri-

lleros que dispararon sus armas y se presume que huyeron aprovechando la confusión del momento.

RECHAZA EL PARTIDO COMUNISTA UNA CONDENA

Los apoderados del Partido Comunista Argentino denunciaron que se preten-de afectar la legalidad de la agrupación, al criticar públicamente la reciente condena a prisión de uno de sus militantes.

El ex diputado Jesús Mira y José Manzanelli, apoderados de la citada codeclividad política, subrayaron en una declaración de prensa que la sentencia fue apelada y por lo tanto no es definiti-

Días atrás, un juez federal condenó a seis meses de prisión en suspenso al militante comunista Luis Ruocco por violar -dijo- las disposiciones que suspenden las actividades políticas.

En los fundamentos de la medida, el juez equiparó al Partido Comunista con organizaciones ilegalizadas y destacó la "especial peligrosidad" de Ruocco por militar en sus filas.

La entidad, al igual que otras agrupaciones políticas, se encuentra suspendida en sus actividades pero el gobierno militar reconoció su legalidad.

Mira y Manzanelli advirtieron que la sentencia pretende involucrar al Partido Comunista en la llamada "subversión" y recordar que los militantes comunistas dieron prueba de su vocación de "aunar esfuerzos con todas las corrientes popu-lares del país, a fin de construir en común una nación progresista y demo-crática en sus instituciones, economía y cultural'

Esta decisión judicial -agregan- no afectó ni puede afectar la situación legal de la organización, regida por la Constitución, las normas vigentes, y reconocida por las actuales autoridades naciona-

PARTEN REFUGIADOS CHILENOS Y URUGUAYOS

Sesenta refugiados partieron hoy hacia Suiza y Holanda, patrocinados por el Comité Intergubernamental de Migraciones Europeas (CIME) y por el Alto Comisionado de Naciones Unidas para

Refugiados (ACNUR).

La mayoría de ellos son chilenos y uruguayos, y salieron desde el aeropuer-to internacional de Ezeiza, cercano a esta capital.

Versiones Acerca de Militares Duros y Moderados en Argentina

por Alfonso CHARDY, de Associated Press

BUENOS AIRES, 2 de diciembre.—Altos jefes militares se reunieron hoy al parecer para consi de rar cambios en los altos mandos, en tanto persisten versiones que otros oficiales de línea dura serán removidos, tras el llamado a retiro del general Acdel Vilas.

Sin embargo, varios analistas políticos advirtieron que los reemplazantes podrían ser militares de igual posición, para mantener un equilibrio político. Otros dicen que las remociones son una depuración para eliminar presiones contra militares moderados, entre los que está el presidente, general Jorge Videla, comandante del Ejército.

Los generales se reunieron con Videla por segundo día consecutivo, y según fuentes militares discutieron los anuales pases a retiro y promociones del Ejército así como la situación nacional. No se dio información oficial.

Al mismo tiempo, 30 jefes del Ejército, la Marina y la Fuerza Aérea se reunían con la junta militar de gobierno.

El lunes, el jefe del Estade Mayor del Ejército, general Roberto Viola, considerado de la línea moderada, personalmente informó al general Vilas, comandante del Quínto Cuerpo del Ejército, en el sur, y considerado de línea "dura", que debe retirarse.

Fuentes políticas dijeron que la decisión se debió a diferencias con el grupo más moderado.

La diferencia básica, según dicen expertos políticos, es que los "duros" no desean el restablecimiento del régimen democrático, en tanto los moderados quieren un entendimiento con los civiles y un eventual retorno al poder civil,

Después de la remoción de Vilas, corrió una ola de rumores sobre más movimientos de oficiales de línea dura, y se mencionaron los nombres de los generales Rodolfo Mújica y Juan Antonio Buasso.

No hay indicación aún sobre el destino del líder apa, rente de los duros, general Benjamín Menéndez, comandante del poderoso Tercer Cuerpo del Ejército en la norteña provincia de Córdoba. Algunas fuentes militares dicen que se quedará.

Anoche, el almirante Emilio Massera, comandante de la armada e integrante de la junta militar, dijo en un discurso ante la Academia Nacional de Derecho; "Hay quienes intentan manipular a las masas y creen en el diálogo como un fin en si mismo". Según observadores fue una crítica contra los moderados.

Videla, en discurso en otro lugar, dijo: "Hago un llamado a la responsabilidad y una convocatoria al esfuerzo", en lo que algunos interpretaron como una posición de conciliación nacional.

Videla ha dicho repentinamente que los militares eventualmente volverán a sus cuarteles y habrá democracia.

Los "duros" consideran que la situación aún no está lista para la democracia, y que la violencia política sigue impidiendo el retorno de los civiles.

Por otra parte, el semanario político Ultima Clave, que se distribuye sólo por correo y que según se dice tiene contactos con altos mandos militares, afirma en su última edición que para el año próximo se podría empezar a discutirse una definición de los miiltares en el poder.

, Indica que existiría una posibilidad de elección, referéndum o plesbicito para 1978, año en que la Argentina será centro de atención mundial por la celebración aquí del Mundial de Futbol.

Un Sector Quiere que los Civiles Participen en el Poder

Pública Discrepancia de los Miembros de la Cúpula Militar en Argentina

Por FLAVIO TAVARES, corresponsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES, 2 de di-ciembre — Las divergencias internas en las fuerzas armadas argentinas respecto a los rumbos políticos del go-bierno, se tornaron públicas cuando el almirante Emilio Massera, jefe de la armada y miembro de la junta militar de gobierno, criticó indirectamente la tesis de unidad nacional v de diálogo con los sectores civiles, planteada en nombre del ejército por el general Roberto Viola, jefe del Estado Mayor.

En un lenguaje cauteloso, pero claro, Massera fustigó a los que "creen en que el dialogo es un fin en si mis-mo y buscan propiciarlo in-discriminatoriamente".

Y, en una alusión a las conversacion es de sectores militares con dirigentes sindicales peronistas, exhortó a vencer a los que "se sienten tentados a repetir consignas huecas, que solo sirven para estimular la emoción frau-dulenta de las alianzas tan fáciles como breves".

Sus palabras, pronunciadas anoche en una conferencia en la Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales, fueron interpretadas unánimemente aqui como un response al planteamiento del general Viola, hecho público hace quince dias, en favor de una paulatina integración de coordinador político del gobierno no provocó ninguna reacción de apoyo por parte de los otros sectores castrenses.

La conferencia de Massera es, ahora, una especie de

de los sectores civiles en la conducción del país. Massera atacó a lo que calificó de "simplificaciones miedosas", y fue tajante: "Debemos de-fendernos de los enemigos muy nitidos, como los subversivos y ls corruptos, pero también de otros, mucho más difusos, aparentemente me-nos peligrosos y a los que ni siquiera pueden atribuir-seles intenciones perversas".

EL PAPEL DE LAS **FUERZAS ARMADAS**

El general Viola, que comparte con el Presidente Jorge Videla ias funciones de comandante en jefe del ejército, habia señalado que las fuerzas armadas no pueden ser las únicas conductoras del país, en tanto subrayó que el ejército no ahorrará esfuerzos "para superar las estériles antinomias históricas y políticas, clasistas o sectoriales", que han dividido a los argentinos a lo lar-go de las últimas décadas. Su manifestación, a la que siguieron declaraciones similares del general Albano Harguindeguy, ministro del Interior, con funciones de coordinador político del go-

respuesta a la tesis del ejército, expresada por el general Viola. El jefe de la Marina expuso sus ideas rina expuso sus ideas dentro de un marco político-ideológico, en un aparente intento —según se señala aquí— por evitar que se lle-gue a algún tipo de ruptura de la cohesión.

Sin embargo Massera fue, asimismo, vehemente, y vaticino que los que buscan el diálogo "terminarán por no entender las diferencias que hay en tre promiscuidad y contratados." comunicación, entre de mocracia pluralista y populis-mo adulador, entre unidad nacional u niformidad nacio-

Tina alta fuente castrense señaló a EXCELSIOR que las eventuales discrepancias "son positivas", pues revelan la inexistencia de un dictador o de una dictadura de ideas, en tanto demuestran que las fuerzas armadas buscan llegar a un proyecto institucional de gobierno a tra-vés de la discusión abierta y amplia.

MEXICO EL SOL

CARCELES ARGENTINAS MUJERES Y NIÑOS EN

Por Elena URRUTIA

on insistencia creciente comunicados oficiales proponen que la Junta Militar que gobierna hoy la Argentina respete y garantice los derechos humanos.

Las noticias cotidianas en torno a los asesinatos, secuestros, encarcelamientos ilegales en ese país son prueba evidente de que no existe la menor posibilidad que los militares argentinos se preocupen por asegurar las más elementales garantías ciudadanas.

Comandos paramilitares, civiles armados, grupos policiacos se ocupan sin descanso de aterrorizar a la población, no solamente a los obreros que luchan para obtener mejores condiciones de trabajo y de vida, sino también a sectores profesionales e intelectuales que no necesariamente tienen una participación política en la vida del país.

A la extensa lista formada por centenares de personas que han desaparecido en los últimos meses, se añaden ahora los nombres de Irene Torrens Berman, su hijo de seis meses, y el novio de su hermana Nora Torrens Berman, Damián Alfredo Soto, secuestrados en Buenos Aires por un grupo armado formado por sedicentes policías que los obligaron a salir violentamente de casa de la doctora Silvia Berman, madre de Irene Torrens Berman y conocida psiquiatra.

Silvia Berman es una destacada mujer que ha trabajado infatigablemente por la defensa de los Derechos Humanos: ex" Presidenta de la Federación Argentina de Siquiatras, ex Directora de un servicio psiquiátrico hospitalario que la Junta Militar clausuró, colaboradora del Foro para la Defensa de los Derechos Humanos, una de las cinco fundadoras del Tribunal Russell en

Argentina. En todas estas funciones su interés particular por la mujer ha sido constante: en el servicio de psicopatología fue destacada su eficaz labor con la mujer proletaria; tiene varias investigaciones sobre la explotación de la mujer: en 1972 estudios en el sur del gran Buenos Aires sobre las relaciones sociales de producción y la psicopatología en la mujer; trabajó con las prostitutas, hizo una investitación sobre el ama de casa y la psicología social.

Ultimamente su paradero se desconoce. El proceso de amedrentamiento se inició seguramente con el secuestro de su hija, su nieto y el novio de otra hija. (Ya antes había sido arrestado sin causa su hermano, el doc-

tor Claudio Berman.)

Al mismo tiempo que el caso de la familia Berman están los de Rosa Mitnik, Mireya

Rojo y Ana Maria Daldoso.

Rosa Mitnik, prestigiosa médica psiquiatra de 42 años, madre de una adolescente, egresada de la Asociación Sicoanalítica Argentina, pertenece a la Federación Argentina de Siquiatras; y en el Centro de Docencia e Investigación está encargada de la enseñanza de psicoanálisis a los trabajadores de salud mental. Ha publicado diversos trabajos en su campo y siempre destacó por su integridad moral y profesional.

A principios del mes de noviembre de 1976 fue secuestrada por fuerzas policiales y se

desconoce su paradero.

Mireya Rojo y Ana María Daldoso, abogadas, pertenecientes a la Asociación de Abogados de Rosario (Provincia de Santa Fé) y asesoras de la seccional de Villa Constitución de la Unión Obrera Metalúrgica.

Ana Maria Daldoso estaba embarazada cuando fue hecha presa y nació su hijo en la carcel. Mireya Rojo, gravemente enferma, permaneció varios meses sin atención médica. Es madre de tres hijos.

Ambas fueron detenidas en el ejercicio de su profesión y en defensa de los derechos de los obreros.

or qué unos cuantos nombres si la lista es enorme? Porque a la distancia no pueden esgrimirse más que los pocos que se conocen, que se tienen a mano; pero unos cuantos que ilustran mejor que nada los atropellos que diariamente se cometen indiscriminadamente contra los niños (Martín tiene sólo seis meses de edad y urge que sea liberado y puesto en manos de sus parientes), utilizando el chantaje sutil, si los hay, de la maternidad; en contra de quienes luchan por preservar la dignidad humana y cuya disidencia, no siempre militante, es objeto de persecución, encarcelamiento, tortura.

Porque denunciar a las mujeres que tienen renombre es denunciar también a las otras, a las que no son conocidas más que por su familia y sus vecinos y que sin embargo sufren las mismas violaciones en sus derechos políticos, civiles, hu-

EL SOL DE MEXICO

Habla a EL SOL el Ministro del Interior (Cámpora Saldrá de Argentina) Dentro de Unos Meses más'

Por Irene HIRSCH

"Argentina admite el derecho de asilo. El señor Cámpora saldrá del país cuando llegue el momento político adecuado, que seguramente será en unos meses más. Buscamos, sobre todo, que su salida tenga la menor repercusión posible".

Así definió el general Albano Harguindeguy, ministro del Interior de Argentina e invitado oficial a la ceremonia del cambio de poder presidencial, en entrevista exclusiva para EL SOL DE MEXICO, la situación más conflictiva entre México y Argentina. Aparentemente el problema ha sido resuelto satisfactoriamente para ambos gobiernos después de arduos meses de negociación.

Alto, fornido, sonriente, el general Harguindeguy no soslayó ninguno de los puntos de fricción con respecto a la política interna argentina: número de presos políticos, refugiados chilenos y uruguayos, las relaciones mexicano-argentinas y la subversión. Sin embargo, antes de entrar en el tema argentino, demostró su entusiasmo con las declaraciones del presidente López Portillo. De "óptimo" calificó el discurso inaugural del presidente, y agregó que "todos los mexicanos con los que hablé sobre el

momento actual, coinciden que este es un momento de enorme expectativa con este cambio presidencial".

También añadió que López Portillo tiene "carisma de político, claridad interior y representa sin duda la gran esperanza para México".

Con respecto a las relaciones de ambos países, aseguró que "nunca han sido malas, siempre ha habido un buen nivel de entendimiento, no sólo diplomatico, sino también económico, cultural y científico, pero es posible acrecentar aún más estos vinculos". El ministro argentino se refirió en forma especial a los econômicos, considerando que "México es el mayor país de América hispana y probable comprador de más productos primarios, argentinos lo que ha hecho a partir de 1975".

Mientras tomaba café en la pequeña sala privada de reuniones de un importante hotel capitalino, manifestó, con respecto a la precaria situación de seguridad de los refugiados chilenos y uruguayos en Argentina, que nunca mandó de vuelta un chileno a Chile, o un uruguayo a Uruguay. "Prefiero detenerlos preventivamente, hasta que se aclare su

Manifestó "conocer sólo a través de la prensa" la desaparición, en julio, de 40 uruguayos radicados en Argentina, cuyos habeas corpus habían sido presentados allí, quienes reaparicieron en Uruguay, presos, en octubre pasado. En aquel momento, la prensa uruguaya dio amplia cobertura al tema, destacando que la desaparición se debió al "autosecuestro"

Pero el tema de los refugiados continúa: "Dentro de los términos de la convención de Ginebra, que Argentina suscribió en 1949, los únicos refugiados políticos pertenecen a las minorias europeas desarraigadas de sus territorios después de la guerra. Los demás son emigrantes, que se

dividen sólo en dos categorías: los legales y los ilegales". Y todos, según el ministro del Interior, "deben regularizar su situación ante el gobierno argentino".

Las "cifras demenciales de presos políticos argentinos que destaca la prensa internacional también lo preocupan: "Puedo asegurarle que, en miles, constituyen la mitad de los dedos de una mano". Y para evitar futuras suspicacias, nos informa que en cuanto regrese a su país, comenzará a hacer publicar en la prensa los nombres y el número de presos detenidos que serán liberados. "Sólo en esta última semana, varias decenas de personas han recuperado su libertad", insistió el minis-

Sin embargo, el exsenador radical Hipólito Solari Yrigoyen, preso a disposición del poder ejecutivo nacional, aún no ha sido liberado, pese a los reclamos internacionales que el gobierno argentino recibió de todas partes del mundo. Su compañero de prisión, el exdiputado Mario Amaya, murió en la cárcel de Villa Devoto hace un mes y medio. A pesar de ello, el exsenador Solari Yrygoyen no recibirá un trato preferencial: después de 90 días de cárcel, tendrá derecho a ejercer su derecho constitucional de abandonar el país. "Y el ministro del Interior podrá, dentro de los 90 días, resolver su caso en forma afirmativa o negativa, según convenga a la seguridad nacional".

Las últimas palabras del general Harguindeguy se refieren también, al tema más urticante para la imagen internacional de Argentina: "No tengo interés en carceles con muchos presos. Sólo elijo mantener mi iden-

tidad como Estado".....



DOCTOR FRANCISCO Medina Salas

En Argentina no hay Situación de Alarma, Dice Medina Salas

- * Centengres de Turistas por las Calles
- ★ "Un Obrero Puede Terminar en Presidente"
- * La Guerrilla, sin Repercusión Popular

Por IMELDA TINOCO

El futuro argentino depende del futuro latinoamericano, pues los países por encontrar soluciones

xico doctor Francisco Medina Salas, quien afirmó que hace treinta años todos nos dábamos la espalrica Latina.

de América Latina esta-mos unidos en un común denominador de derechos y obligaciones, trabajando por encontrar soluciones.

Respecto a la situación de alarma que se rumorea vive Argentina, dijo: "eso es gro-tesco, si existiera tai insegu-ridad las centenas de miles por encontrar soluciones pacíficas a nuestros problemas dentro de un nuestro por de justicia social internacional.

Así se expresó el embajador de Argentina en Mébiador de Argentina en Mébiador de Argentina en Mébiador de Serías entonces hay muchos sierías entonces hay muchos siertas, entonces hay muchos valientes que salen y permanecen en las calles'

En cuanto a la guerrilla, Medina Salas aseguró que es da, éramos sólo primos, el tema del día y son movipero ahora, con la simili- mientos de subversión en un tud de problemas y situa-ciones, nos hemos herma-nado para trabajar juntos por el desarrollo de Amécon quienes mantiene un intercambio cultural y comer-cial favorable, aunque tene-mos responsabilidades reciprocas, no queremos expor-tar nuestras ideologías.

Tas personas que andan en los movimientos de gue-rrilla nos han hecho saber lo que no quieren, pero no lo que quieren, es un movi-miento anárquico, Argentina

es uno de los tres países en el mundo que tienen un mo-vimiento social connotado, un obrero puede terminar siendo presidente, no hay elitismo la conciencia de clase es re-lativa, no hay odios de clase ni discriminación", agrego, para luego señalar que el sector extraizquierdista ha obtenido el 5 por ciento de los votos y se pretende que tomen parte en la lucha, reincorporarlos al servicio na cional, pues son gente muy capaz que quiere un cambio, pero no se justifica que lo deseen asesinando.

Afirmó que "tratamos de lograr que el próximo año la guerrilla sea un episodio desagradable que pasó a la his-toria, está a punto de extin-guirse aunque sabemos que todavia cometerán actos san grientos, pero como elemen-tos de decisión ha sido descartada. En el poblado de Tucumán no ha habido un caso de algún civil que se sume al movimiento, la guerrilla no ha tenido repercu-sión popular".

Respecto a las relacione de Argentina y México, dijo que en este momento son excelentes los intercambios en todos los niveles día a dia se multiplican, aunque hay un déficit en la balanza comercial fuerte hacia Méxic "La situación económica qui ustedes viven nosotros la v vimos hace algún tiempo esperamos que también la superen, pues cuando uno de nuestros hermanos tiene problemas, sean de cualquier in dole, nos duelen como pro pios", recalcó.

pios", recaico.

Finalmente asentó que pa
ra superar la actual crisis
el pueblo mexicano debe con
tribuir con esfuerzo y mu
chos sacrificios; el fenómeno
efectuado en Argentina en
situación como la nuestra
menera ser analizada puimerece ser analizada, pu Argentina es un país cor piejo, que tuvo que pas per un proceso dificil, aho superado.



La "Perversidad Ideológica Intrínseca"

La posición del Partido Comunista argentino con respecto al gobierno militar derechista instalado en Buenos Aires en marzo pasado corre el riesgo de parecerse cada vez más a una especie de patético amor no correspondido. Es conocida la cautela de los juicios emitidos por el PC con respecto al régimen castrense, y en ocasiones esa diplomática mesura se desliza incluso hacia tonos que -como en el caso de las recientes declaraciones formuladas en México por un alto dirigente juvenil del PC argentino- tienen más de "apoyo" que de "crítico".

Muchos creen que, más allá de otro tipo de análisis, esta postura del PC no resultará rentable, y que a la larga los militares no se la agradecerán manteniéndole su actual status de "partido igual a los demás". En efecto, el Partido Comunista argentino, aunque tiene sus actividades suspendidas del mismo modo que los otros, no ha sido declarado ilegal, y sus dirigentes están apostándolo todo al mantenimiento de esa situación.

A mediados de la semana pasada, sin embargo, un juez penal federal firmó una sentencia cuyos considerandos deben haber causado seria preocupación en la cúpula del PC. Se trata de la condena a seis meses de prisión (con posibilidad de libertad condicional) a un empleado de comercio bonaerense de 24 años, Roberto Ruocco, en

cuyo poder se encontró simplemente "material de propaganda" comunista.

El juez entiende, en efecto, que si bien el PC "fue reconocido por el régimen anterior y no ha recibido en la actualidad un tratamiento especial en relación con los demás partidos políticos, se diferencia de ellos tanto por los fines que persigue como por la ideología que lo inspira, representando en rigor un peligro para la seguridad y el bien de la Nación". Esta tesis ha sido calificada por la prensa local, que la elogía, como "tesis de la perversidad ideológica intrinseca" (SIC) del comunismo, e implica una curiosa manera de ilegalizar al PC por la vía jurisprudencial. El comentarista son Domínguez, del diario La Opti lón, resumió esta doctrina interpretando que, si bien "la ideología en si no es ilegal", en cambio "puede convertirse en circunstan-cia agravante" en un proceso penal. En otros términos: "ser comunista no es un delito, pero si dos personas han cometido la misma infracción y una de ellas es comu-nista, esta última merecerá una pena más severa debido a la especial peligrosidad del partido en que milita". Los comunistas argentinos, que en la década del 40 demostraron una absoluta falta de vacilaciones para definir al naciente peronismo como 'una versión criolla del fascismo", parece-rían estar incurriendo ahora en un desenfoque que es exactamente el opuesto pero que probablemente no resulte menos grave.

Matan a la Dirigente Montonera Norma Arrostito en Buenos Aires

(AFP, IPS, EFE y AP)

BUENOS AIRES, 3 de diciembre.-La guerrillera Norma Esther Arrostito una de las principales dirigentes de la Organización Montoneros (guerrilla peronista de izquierda), intentó resistir su detención tratando de arrojar una granada, antes de ser abatida, señalan testigos ocasionales.

La guerrillera fue abatida anoche por fuerzas conjuntas de seguridad, en Lomas le Zamora, 30 kilómetros al sur de Bue-

Según esos testimonios, numerosos hombres de civil, acompañados por efectivos militares se estacionaron en una zona de Lomas de Zamora, conociendo, al parecer, que por ese lugar pasaría en algún momento la señora Arrostito.

Tras cierta espera, la guerrillera apareció caminando por una de las calles, acompañada, según algunos testigos, por otra persona.

Al impartirsele orden de detención, la mujer hizo el ademán de abrir su bolso para extraer una granada, pero los efec-tivos de seguridad accionaron sus armas acribillándola a balazos, al tiempo que estallaba el explosivo sin ser arrojado.

El acompañante de la guerrillera, también habría resultado herido y transportado posteriormente en una ambulancia.

Norma Esther Arrostito, de 36 años, fue una de las principales figuras de la Organización Montoneros y una de sus fundadoras. Su nombre cobró resonancia al ser vinculado oficialmente con el secuestro y posterior muerte del ex presidente, teniente general Pedro Eugenio Aramburu, en junio de 1970. Montoneros ultimó a Aramburu por haber dispuesto éste durante su gobierno, tras el golpe de Estado que derrocó al general Juan Perón en 1955, el fusilamiento de 27 civiles y militares que se habían alzado en armas. También lo acusaron de haber hecho desaparecer co cadáver de Eva Perón, figura de yasta resonancia popular en Argentina. En aquella oportunidad Norma Arros-

tito actuó junto a Mario Eduardo Firme: nich, el principal dirigente de los Montoneros actualmente, quien es intensamente buscado por las fuerzas de seguridad argentinas. También integraban el grupo original de Montoneros Fernando Abal Medina, que lo dirigía, Luis Mazza, Carlos Gustavo Ramus y Carlos Capuano Martínez, que murieron en diversos enfrentamientos y Carlos Maguid e Ignacio Vélez.

Norma Arrostito era buscada desde entonces.

Dos guerrilleros izquierdistas fueron muertos en Córdoba durante un tiroteo con fuerzas militares, según informó un comunicado militar.

El informe consignó que los guerrilleros fueros abatidos cuando fuerzas de se-guridad intentaron allanar una finca don-

de se hallaban refugiados. El ejército dijo que los muertos son un hombre y una mujer que no fueron inmediatamente identificados.

Un total de 20 jovenes, miembros de una secta religiosa llamada "Niños de Dios" con sede latinoamericana en San José, Costa Rica, fueron detenidos aquí y 13 de ellos fueron expulsados hoy.

Entre los deportados estaban 10 norteamericanos, siete hombres y tres mujeers, así como un costarricense, su esposa panamena, y una mujer alemana, según fuentes diplomáticas. Los demás, argentinos, se entendió permanecieron bajo custodia.

Según las fuentes, el costarricense es Henry A. Bonilla, de 20 años, y la panameña no fue identificada. Todos estaban detenidos en la sede de la policia federal en el centro de Buenos Aires, a tres días de su arresto en una de sus llamadas "comunas" en un suburbio. Según fuentes, se les acusaba de posesión de "literatura obscena y subversiva".

Según informes, los cargos se derivan de que la policía encontró en la "comuna" "cartas condenando al régimen chileno del general Augusto Pinochet y el presunto papel de Estados Unidos en Chile, así como la lucha del poder e ntre Estados Unidos y la Unión Soviética, y fotos obscenas de personas".

La secta "Niños de Dios", según fuentes religiosas aquí, tiene capítulos en varios países y hace cuatro años estableció un centro de entrenamiento para sus miembros en-San José, Costa Rica.

RENOVAR LA CUENCA DEL PLATA

El canciller César Guzzetti dijo que la Argentina es partidaria de una renovación en el sistema regional de integración de la Cuenca del Plata, que el martes inicia una reunión en Brasilia.

La organización creada hace nueve años por la Argentina, Bolivia, Brasil, Paraguay y Uruguay, promueve la integración física de los países signatarios.

'El sistema ha tenido un impasse durante los últimos años y creemos que requiere una renovación", dijo el contralmirante Guzzetti en una entrevista televisada anoche,

Añadió que la Argentina "aporta su mejor voluntad para que esa dinamización tenga efecto en la práctica".

Fuentes de la cancillería rehusaron comentar la posición que adoptaría la Argentina ante una eventual propuesta de Uruguay para que en la reunión también se aborden temas políticos, considerando que los cinco países miembros del sistema tienen gobiernos con ideológias afines.

En esferas diplomáticas uruguayas se dijo que los elementos para una coalición política y econômica son multiples: "Vecindad zeográfica, facilidad para complementar sus sconomías, problemas comunes y los análogos puntos de vista de sus gobiernos"

Los cinco gobiernos, militares o de predominio militar, comparten una definida posición antimarxista.

Robusteció la impresión de que durante la reunión se abordaran temas políticos la versión no confirmada, de que Chile asistirá como bservador. Chile se acaba de retirar del Pacto Andino.

Mataron a la Lideresa Guerrillera de los "Montoneros", en Argentina

Duro Golpe de los Militares a la Izquierda Armada Peronista

BUENOS AIRES, 3 de diciembre. (AP y AFP)— La guerrillera argentina Norma Arrostito, fundadora de la organización "Montoneros" y conocida por su participación en el secuestro y posterior asesinato del ex presidente Pedro Eugenio Aramburu, tue ultimada anoche a balazos por treinta agentes de los servicios argentinos de segu-

servicios argentinos de segu-ridad, según informó hoy el comando del Ejército. Norma Arrostito, de 36 años, fue muerta en la veci-na localidad de Lomas de Zamora, a 20 kilómetros al sur de Buenos Aires, cuando los agentes de seguridad, veslos agentes de seguridad, ves-tidos de civiles, allanaron su domicilio. El Ejército no proporcionó mayores detalles sobre el suceso, pero fuentes oficiales dijeron que la gue-rrillera disparó y arrojó una granada —que no estalló—contra los policias y militares que participaron en el allanamiento.

En otras acciones, soldados y policías ultimaron en un enfrentamiento a tres guerrilleros izquierdistas en la ciudad de Rosario, a 300 kilómetros al norte de Buenos Aires. Otros dos guerrilleros, militantes "montoneros", fue-ron muertos en Córdoba, a 800 kilómetros al noroeste de la capital.

De esta manera, el número de victimas de la violencia politica en los primeros tres dias de diciembre asciende a veinte. Los muertos, en lo que va del año, suman 1,332.

La muerte de Norma Arrostito constituye un duro golpe para "Montoneros". Si

bien la guerrillera no pertenecia a la conducción de la organización, se había constituido en una de sus figuras más conocidas después de Mario Firmenich, máximo lider de la agrupación,

Norma Arrostito, Firmenich y otros seis guerrille-ros participaron en el secuestro y posterior asesinato del general Aramburu, a quien responsabilizaron por el fusilamiento de muchos mili-tantes peronistas y por la desaparición del cadáver de Eva Duarte de Perón. Aramburu fue muerto el 10. de junio de 1970.

EL RELATO DE NORMA ARROSTITO

En 1973, Norma Arrostito y Firmenich relataron a la revista "El Descamisado", vo-cero de "Montoneros", los pormenores de ese suceso.

Decia la Arrostito: "En la madrugada del primero, Fernando (un guerri-llero) le comunicó la sentencia a Aramburu. Ensavó commovernos. Habló de la sangre que nosotros, muchachos jóvenes, ibamos a derramar. Cuando pasó la medianoche lo desarmamos, lo sentamos en la cama y le atamos las

manos a la espalda. Pidió que le atáramos los cordones de los zapatos. Lo hicimos. Preguntó si se podía afeitar. Le dijimos que no había utensilios. Lo llevamos por el pasillo interno de la casa en dirección al sótano. Le dijimos que no podiamos tracr un confesor porque las entradas estaban controla-

"Bajamos - proseguia la Arrostito--; le pusimos un pañuelo en la boca y lo co-locamos contra la pared. El sótano era muy chico y ejecución debía ser a pistola. Fernando tomó sobre si la tarea de ejecutarlo. A mi me mandó arriba a golpear so-bre una morsa (prensa de carpintería) con una llave, para disimular el ruido de los disparos".

"General — dijo Fernando—, vamos a proceder".
"Proceda" dijo Aramburu.
"Fernando disparó la pistola de 9 milimetros al Después hubo dos tiros de gracia con la misma arma y uno con una 45. Fernando lo tapó con una manta. Nadie se atrevió a destaparlo mientras cavabamos el pozo en el que ibamos a enterrarlo", concluyó el relato de la guerrillera ahora muerta,

EXCELSIOR

Se Fortalecerá la Coalición Política y Económica de las Dictaduras del Cono Sur

Por VICENTE L. PANETTA

BUENOS AIRES, 3 de diciembre (AP) El canciller César Guzzetti declaró que Argentina es partidaria de una renova-ción en el Sistema Regional de Integra-ción de la Cuenca del Plata, que el mar-tes inicia una reunión en Brasilia.

La organización, creada hace nueve años por Argentina, Bolivia, Brasil, Paraguay y Uruguay, promueve la integración física de los países signatarios.

"El sistema ha tenido un receso duran-

te los últimos años y creemos que requiere una renovación", dijo el contralmirante Guzzetti en una entrevista televisada anoche.

Añadió que Argentina "aporta su me-

Anadio que Argentina "aporta su me-jor voluntad para que esa dinamización tenga efecto en la práctica".

"Argentina va a la reunión (de Brasi-lia) con el espíritu amplio, con la mejor intención de encontrar interlocutores que comprendan sus problemas, que podamos buscar puntos de contacto que nos fal-tan para poder dar solución a los pro-blemas pendientes con un sentido positiblemas pendientes con un sentido positivo y equitativo", dijo Guzzetti, quien pre-sidira la delegación que viajará el lunes a Brasil.

Fuentes de la cancilleria indicaron que una de las mayores preocupaciones del gobierno dentro del sistema, es zanjar una tradicional disputa con Brasil sobre la utilización de los rios de curso suce-

Las fuentes rehusaron comentar la posición que adoptaría Argentina ante una eventual propuesta de Uruguay para que en la reunión también se aborden temas políticos, considerando que los cinco paí-ses miembros del sistema tienen gobiernos con ideologias afines.

En esferas diplomáticas uruguayas, se dijo que los elementos para una coalición política y económica son múltiples; "vecindad geográfica, facilidad para complementar sus economías, problemas comunes y los análogos puntos de vista de sus gobiernos"

Los cinco gobiernos, militares o de pre-dominio militar, comparten una definida posición anti-marxista.

EL SOL DE MEXICO

Aumentaron la Inflación las Minidevaluaciones Argentinas

CARACAS, 3 de diciembre (LATIN).— La pugna por distribución del ingreso produjo en Argentina una aceleración de las presiones inflacionarias, sostuvo hoy aquí un experto de esa nacionalidad ante un seminario internacional.

El técnico Reynaldo Bajraj dijo que continuas devaluaciones del signo monetario en lo que va de la década, "atizaron el fuego de una lucha económica por distribución del ingreso", que se manifestó por sucesivas escaladas de precios y salarios.

El trabajo de Bajraj fue presentado a un seminario de expertos, que analizan el fenómeno inflacionario latinoamericano de los últimos años, convocados por la Comisión Económica para América Latina (CEPAL) de las Naciones Unidas, y el Banco Central de Venezuela.

Dijo que antes de 1970 se habían presentado ya tasas generalmente elevadas de inflación.

Pero a partir de 1971-1972 se dan tales cambios de aumentos de precios, que hicieron perder realidad a todos los mecanismos habituales para enfrentar el proble-

Expulsan de Argentina a 10 Norteamericanos

(AFP, PL e IPS)

BUENOS AIRES, 4 de diciembre.— Las autoridades argentinas deportaron a 10 ciudadanos norteamericanos pertenecientes a una secta religiosa presuntamente vinculada a organizaciones guerrilleras.

El diario Buenos Aires Herald informa hoy que los deportados viajaron a Colonia, ciudad uruguaya cercana a esta capital.

La versión periodística agrega que a los norteamericanos se les planteó la opción de abandonar el país o permanecer en prisión.

El grupo fue detenido el pasado 29 de noviembre, junto a otras personas, todos integrantes de la representación local de una secta denominada Niño Dios, con sede en Estados Unidos.

Entre los detenidos—además de argentinos—también se menciona a un cíudadano costarricense, casado con una panameña.

De acuerdo a los informes oficiosos recibidos por la prensa, el grupo fue detenido por desarrollar actividades vinculadas a organizaciones guerrilleras.

MUEREN 5 GUERRILLEROS Y UN POLICIA

Cinco guerrilleros y un oficial policial resultaron muertos en enfrentamientos en distintos puntos del país, según se supo en Buenos Aires.

Tres de los extremistas fueron muertos en La Plata, 60 kilómetros al sur de Buenos Aires, cuando efectivos de las fuerzas combinadas de seguridad allanaron una finca considerada como refugio de guerrilleros.

En ese enfrentamiento resultó muerto el oficial de la policia bonaerense, Mariano Eduardo Sibuet.

Un comunicado militar emitido en Córdoba, 780 kilómetros al noroeste de Buenos Aires, informa que en Mendoza fueron abatidos otros 2 guerrilleros cuando pintaban leyendas subversivas alusivas a la organización Montoneros.

Concluye el parte señalando que en allanamientos efectuados en Mendoza y en San Luis, provincias a mil 100 y 737 kilómetros respactivamente de Buenos Aires, se secuestraron gran cantidad de armas' y documentación.

"ESPERAR EL MOMENTO OPORTUNO"

Por otra parte, el canciller argentino, contra l'mirante César A. Guzzetti, declaró que "hay que esperar el momento oportuno" para celebrar una entrevista de los presidentes Jorge Videla y Ernesto Geisel.

El mínistro hizo declaraciones a la prensa con motivo de su viaje a Brasilia el próximo lunes, para asistir a la octava reunión de los cancilleres de la Cuenca del Plata.

Guzzetti no descartó la posibilidad de una futura entrevista entre los mandatarios de Argentina y Brasil, pero señaló que esa reunión debe prepararse mediante conversaciones previas, que permitan darle el marco adecuado.

"En general —díjo—, la idea es crear un clima de amplitud, de diálogo fluido, de entendimiento y de buena voluntad, para encarar en un futuro próximo algunos aspectos sobre inconvenientes y problemas que se mantienen en ciertas áreas de nuestras relaciones"

El canciller exresó que el asunto pendiente de mayor trascendencia en las relaciones argentino-brasileñas es la diferencia de interpretación sobre el aprovechamiento energético del Río Paraná.

Al respecto, manifestó que "se espera una buena predisposición por parte del Brasil".

La posición argentina sobre el aprovechamiento de recursos naturales compartidos por varios países, sostiene que debe hacerse mediante el procedimiento de la consulta previa, lo cual ha sido respaldado por la asamblea general de las Naciones Unidas.

Brasil entiende que tales consultas no son imprescindibles y así lo ha mantenido en su política internacional

PRIMERA REUNION PUBLICA DE MAS DE TRESCIENTOS POLÍTICOS

Más de 300 ex legisladores de todos los partidos políticos a r g e n t i nos asistieron anoche a una cena en un restaurant ubicado en pleno centro de Buenos Aires.

Los principales líderes partidarios también se encontraban presentes, aunque no hicieron declaraciones al periodismo.

Ricardo Balbin (titular de la Unión Cívica Radical), Angel F. Robledo (ex vicepresidente primero del peronismo) y Horacio Thedy (titular del Partido Demócrata progresista) se ubicaron cerca de la cabecera de una gran mesa.

La reunión fue organizada por el Circulo de ex Legisladores, entidad que agrupa a ex diputados y ex senadores. El titular de esa institución, Héctor Zutaita Seber, pidió un brindis por la patria al terminar la cena.

Como la actividad política en Argentina está suspendida por el gobierno militar, la reunión sirvió para que se reencontraran casi la totalidad de los bloques legislativos que funcionaron, hasta el 24 de marzo, fecha del derrocamiento de Isabel Perón, en el Parlamento.

Paralelamente, se supo que 4 líderes provinciales, Ismael a Mit, Carlos Silvestre Begnis, Horacio Guzmán y un

reresentante de Celestino Gelsi, que se ubican a la derecha del espectro político argentino, se reunieron en Buenos Aires para considerar la situación nacional.

ARGENTINA ADHIERE AL SELA

Mientras tanto, el gobierno argentino anunció hoy su total adhesión al Sistema Eccnómico Latinoamericano (SE-LA).

La decisión aparece en una ley sancionada por el poder ejecutivo que aprueba, en todas sus partes, el convenio constitutivo del SELA, suscrito en octubre de 1975 en Panamá por 24 naciones latinoamericanas.

El SELA, expresa el documento, llena un vacío institucional que se iba haciendo más evidente en los últimos años y puede permitir una acción más fecunda en los organismos regionales existentes.

La República Argentina, dice la ley, sostiene la unidad latinoamericana como un objetivo fundamental de su política exterior,

El texto considera que el convenio de Panamá puede constituirse "en un punto de partida que auspiciosamente llegue a ser superado por la realidad de una unidad latinoamericana más intensa y definida".

Argentina es el decimoquinto Estado que ratifica el a c u e r d o constitutivo del SELA.

Videla se Deshace de Ocho Generales de la Llamada "Línea Dura"

Se Consolida en Argentina la Tendencia de Entrega del Poder

BUENOS AIRES, 4 de diciembre (AP y AFP) — El ejército argentino anunció el pase a retiro de ocho generales, incluyendo a tres exponentes de la llamada "linea dura", en una aparente consolidación del poder del Presidente Jorge Rafael Videla, considerado "moderado".

Sin embargo, ninguno de los principales comandantes regionales, entre ellos el pre-

Sin embargo, ninguno de los principales comandantes regionales, entre ellos el presunto lider de los "duros", el general Benjamin Menéndez, fue removido, aunque todos sus asistentes fueron remplazados por oficiales considerados "moderados".

La lista de retiros y promociones está contenida en un comunicado del ejército emitido anoche. Los movimientos de los oficiales son tradicionales cada año, pero esta vez fueron considerados como una virtual prueba de fuerza para Videla, quien encabezó el incremento golpe del 24 de marzo pasado.

Entre los generales retirados figuran Acdel Vilas, Rodolfo Mújica y Juan Buasso, quienes aparentemente cayeron en desgracia al promover, hace algunos meses, algunas acciones que de alguna manera provocaron fricciones en el seno de la institución militar y entre el Ejército y la Iglesia.

El vespertino oficialista "La Razón" informó esta tarde que, poco después de conocerse el retiro de los mencionados, varios vehículos "con leyendas alusivas a la gestión de Vilas" y "en una demostración de adhesión al general", se estacionaron frente al comando del citado militar, en Bahía Blanca, a 540 kilómetros al sur de Buenos Aires.

Según algunos analistas políticos, el Presidente Videla estuvo bajo presión de los elementos conservadores del ejército, desde que tomó el

poder, para que impusiera métodos más severos. La diferencia básica entre los "duros" y los "moderados", según los mismos analistas, es que los primeros no desean ningún tipo de apertura, en tanto que los segundos se proponen la devolución del poder, en plazo no determinado, a los civiles.

"Duros" y "moderados", sin embargo, mantendrian en

"Duros" y "moderados"; sin embargo, mantendrian en común el objetivo de la erradicación de la guerrilla, mediante el empleo de todos los métodos represivos para la consecución de tal fin.

LOS RETIRADOS

Vilas era comandante del Quinto Regimiento del ejército, con asiento en Bahia Blanca, donde ordenó recientemente el arresto de 50 pro fesores universitarios, a quienes acusó de divulgar ideas marxistas en los claustros. Entre los acusados figuraba. Gustavo Malek, ex ministro de Educación del general Agustín Lanusse. La acción que habria provocado cierto, malestar entre los elementos militares "lanussistas", no habria sido del agrado de Videla.

Mujica fue director del Co-

legio de Guerra. En diciembre del año pasado apoyó la fracasada rebelión de oficiales derechistas de la Fuerza Aérea contra Maria Estela Martinez de Perón, rebelión a la que se opuso Videla por considerarla prematura.

considerarla prematura.

Buasso, ex comandante en la sureña provincia de Neuquén, se vio involuerado en una controversia con el obispo de la zona, monseñor Jaime de Nevares, de tendencia liberal, a raiz del arresto de un sacerdote, sin causa justificada.

El pase a rotiro de los citados generales fue conocido mientras varios puntos del país oran escenario de la acción represiva desarrollada por los militares para orradicar la guerrilla.

GUERRILLEROS MUERTOS

La violencia politica argentina cobró hoy la vida de nueve presuntos guerrifleros y un políticia. Ayer, habían muerto igual número de supuestos guerrifleros y también un agente del orden.

cuatro guerrilleros, incluyendo dos mujeres, fueron abatidos en la elegante colonia de Palermo, en Buenos Aires. Otros tres fueron muertos en La Plata, a 60

kilómetros al sur de la capital, durante un enfrentamiento, en el que también perdió la vida un policia. Finalmente, en Mendoza, fueron abatidos otros dos elementos izquierdistas, cuando pintaban leyendas alusivas a la organización "montoneros".

A la luz de los últimos episodios vinculados con la ola ola organización policial.

A la luz de los últimos episodios vinculados con la ola de violencia, cuyo saldo en lo que va del año asciende a 1,345 muertos, los analistas sostienen que la guerrilla izquierdista ha quedado desarticulada, pero aún está lejos de ser veneida.

La muerte de Norma Arrostitio, fundadora de "Montoneros" y conocida por su participación en el secuestro y positierio y asesinato del ex Presidente. Pedir o Eugenio Aramburu, hizo conjeturar a la prensa local sobre el inminente fin de la guerrilla. Pero tales presunciones, equivocadas, también se tejieron el 19 de junio pasado, cuando fue abatido Mario Roberto Santucho, lider del Ejército Revolucionario del Pueblo (E. R.P.)

Descabeza Videla la Línea Dura y Manda a Retiro a 8 Generales

BUENOS AIRES, 4 de diciembre (AFP, AP, UPI).— Como una virtual prueba de fuerza para afianzarse en el poder, el presidente Jorge R. Videla ordenó el retiro de ocho generales, incluso tres exponentes de la llamada línea dura, informaron fuentes políticas.

Los movimientos de los oficiales son tradicionales cada año, pero esta vez fueron considerados como una eventual prueba de fuerza para el general Videla, considerado moderado, que comanda a un ejército de 90 mil

hombres.

Ninguno de los comandantes regionales, inclusive el presunto líder de los duros, general Benjamín Menéndez, fueron removidos; sin embargo, se reemplazó a todos sus asistentes por oficiales moderados.

Según las normas castrenses, un oficial que pasa a un año en disponibilidad, debe retirarse. El propio general Videla estuvo en ese caso antes de ser designado comandante del Ejército por la entonces presidenta

María Estela Perón, a la que sucedió en el poder en marzo de este año.

De los ocho, los más importantes son los generales Acdel Vilas, Rodolfo Mújica y Juan Buasso.

Vilas era jefe en el quinto cuerpo del Ejército en Bahía Blanca, sobre la costa atlántica, a 450 kilómetros al sur de Buenos Aires, y según el periódico "La Razón" había ahí vehículos con leyendas "alusivas a la gestión de Vilas, y al desplazarse hacían sonar sus bocinas en una demostración de adhesión al general".

Hace unos dos meses, Vilas presuntamente cayó de la gracia de los generales en el poder, al haber ordenado el controvertido arresto de cerca de 50 profesores en la Universidad Nacional del Sur, incluso el de Gustavo Malek, exministro de Educación durante el gobierno militar del general Agustín Lanusse.

Mientras que el pase de ocho generales al retiro era comentado ampliamente por la prensa, cinco guerrilleros y un oficial policial murieron en diversos puntos del país, según se supo.

Tres de los activistas fueron muertos en La Plata, 60 kilómetros al sur de Buenos Aires, cuando efectivos de las fuerzas combinadas de seguridad allanaron una finca considerada como refugio de guerrilleros.

En ese enfrentamiento resultó muerto el oficial de la policía bonaerense, Mariano Eduardo Sibuet. Un comunicado militar emitido en Córdoba informa que en Mendoza fueron abatidos otros dos guerrilleros cuando pintaban leyendas alusivas a la organización "Montoneros", vinculadas con el peronismo de izquierda.

Concluye el parte señalando que en allanamientos efectuados en Mendoza y en San Luis, se secuestraron gran cantidad de armas y documentación.

Finalmente, la Conferencia Episcopal Argentina expresó su preocupación por "la situación difícil creada a los colegios católicos", en aparente referencia a la detención de varios clérigos, que según despachos de prensa, fueron acusados de realizar actividades subversivas.

La comisión permanente del Episcopado sesionó durante dos días con la presencia de su titular, el cardenal Raúl Primatesta, arzobispo de Córdoba, y al cabo de sus deliberaciones emitió un comunicado en que exalta "el enorme balance positivo en la tarea educadora de más de 2 mil colegios católicos en todo el país".

Además de Primatesta, participaron en la reunión el cardenal primado de la Argentina, monseñor Juan Carlos Arámburu, vicepresidente segundo del episcopado y 12 prelados que representan a las 12 provincias eclesiásticas.

Fuerzas militares y policiales allanaron el martes pasado un colegio católico ubicado en el elegante barrio norte de la capital, y de acuerdo con los despachos, fueron detenidos cuatro clérigos, acusados de desarrollar actividades favorables a la guerrilla izquierdista.

EL SOL DE MÉXICO

El Mundo Desde El Sol

Por Miguel Antonio Bernal

Argentina: Represión Cultural

Al mismo tiempo que se queja de ser víctima de una campana internacional contra su régimen que "lucha por instaurar la democracia", el general Videla no pierde la oportunidad de acrecentar la sanguinaria represión que ha desatado su régimen en estos ocho meses de poder. No satisfecho con los asesinatos y encarcelamientos masivos, el régimen militar argentino decidió la supresión de noventa y cinco (95) carreras universitarias en las veintiséis universidades estatales que posee el país. Las carreras de sociología, antropología, sicología, ciencias económicas, historia, filosofía, teatro, cinematografía, ciencias de la información, son parte de la extensa lista del decreto obscurantista de los militares argentinos.

Sumado a ello la decisión de pasar al retiro a ocho generales como medida de afianzar su poder, Videla compite así con su homólogo chileno y sus aliados del cono sur en ver quién es el mejor detentador del título de sátrapa.

Guía bibliográfica

Acabamos de recibir:

- De casa de las Américas de la Habana: Historias con tangos y corridos (Premio Casa 1976, categoría cuento, 180 páginas) del argentino Pedro Orgambide; Contraseña (Premio Casa 1976, categoría poesía, 53 páginas) del argentino Jorge Alejandro Boccanera;
- De Editorial Sudamericana, de Buenos Aires: La cultura en la encrucijada nacional (Colección Indice, Ensayos, 145 páginas) del argentino Ernesto Sabato.

DIC. 6 1978

EL SOL DE MEXICO

Maniobra Videla Para Quedarse en el Poder sin Irritar a Jimmy Carter

Buscan los Militares Argentinos una "Salida Institucional"

BUENOS AIRES, 5 de diciembre (AFP, AP).— Ante el cercano arribo de Jimmy Carter a la Casa Blanca, es inminente la puesta en marcha de un plan de los militares "moderados", encabezados por el presidente Jorge R. Videla, para continuar en el poder mediante el acercamiento del gobierno con los sectores gremiales y políticos, y el paulatino alejamiento de los mandos castrenses de "línea dura", que podrían ocasionar una actitud desfavorable de Estados Unidos, opinaron los observadores.

Mientras se perfilan con nitidez dos corrientes de opinión en el gobierno de las Fuerzas Armadas, duros y moderados, se supo hoy que todas las unidades del Ejército recibieron un cablegrama del Comando General, donde se les solicita opinión sobre la designación de un nuevo presidente que reemplace en autoridad a la actual junta.

Un proyecto político que se atribuye al general Roberto Viola, virtual segundo comandante en jefe del Ejército, reconoce la necesidad de propiciar la unidad nacional mediante acuerdos con sectores políticos y gremiales que permitieran negociar una salida institucional donde las Fuerzas Armadas impondrían ciertas condiciones, entre ellas designar el jefe de Estado, que debería ser un general en actividad.

(Ayer el ejército anunció el virtual retiro de ocho generales, entre quienes se cuentan tres de los principales exponentes de la llamada línea dura, lo que en fuentes políticas fue considerado como una eventual prueba de fuerzas para el general Videla.

La corriente de opinión militar que encabeza el actual presidente ha tomado contacto con políticos enrolados en el "sector liberal" del movimiento derrocado en marzo último, el peronismo, que enfrentó a la expresidenta Isabel Perón y a los sindicalistas ortodoxos.

La segunda corriente de opinión militar entiende, según los especialistas de Buenos Aires en temas castrenses, por oposición a la anterior, que son precisamente los partidos políticos responsables de generar un estado de caos en el país.

Por lo tanto, no participarían de un planteo que reacomode a los sectores de la vida argentina que creen descalificados para opinar sobre el "proceso de reorganización nacional" que encaran los militares.

Un matutino de Buenos Aires consignaba en su edición dominical que los aperturistas están concentrados en el Comando en jefe del Ejército.

Son "los que manejan los timbres" para designar a los generales oficina.

El sector opuesto concentra mandos de tropa y cuenta, por lo tante con mayor capacidad de fuego.

En la jerga castrense se les conoce como "los que manejan los fierro (armas)".

El futuro ordenamiento de la ley de asociaciones profesionales, que rige la vida de las organizaciones sindicales de trabajadores, "resultó u torneo entre las dos maneras de pensar", reveló una fuente segura.

En los círculos políticos locales se ha comenzado a hablar del "cuar hombre", para designar la posible nueva función del teniente general Jo ge Rafael Videla, actual comandante en jefe del Ejército, miembro de Junta Militar de Gobierno y presidente argentino.

Transcurrida la ardua etapa de 1976, transitando un terreno mi "despejado", Videla podría despojarse de la triple función y asum plenamente el gobierno nacional, según comentaban allegados al pla aperturista.

Los aperturistas abogan porque se mantenga la Central Unica Trabajadores (Confederación General del Trabajo, CGT) que controla poderoso gremialismo peronista, de tendencia política nacionalista ajer a los extremismos ideológicos.

Los opositores a este proyecto, temerosos del poder que concentra CGT a través de los casi cuatro millones de trabajadores afiliados en to el territorio, prefieren la implantación del pluralismo sindical, crean asociaciones provinciales con autonomía para decidir sus propios asu

Una revista especializada en asuntos económicos mencionaba que servicios de inteligencia del Ejército estudian los últimos conflictos sidicales

Así se ha podido comprobar que los sindicatos intervenidos militamente, que fueron apoyados por el poder peronista derrocado por el bierno militar, paralizaron sus actividades uno por mes, a partir de segunda mitad del año.

EXCELSIOR

Sondeo Para Nombrar Presidente Argentino

- * Radiograma del Comando General a Todas las Unidades del Ejército
- ★ Proyecto de Propiciar una Supuesta Unidad Nacional por Sectores
- ★ Las Fuerzas Armadas se Reservarían la Designación del Jefe de Estado

BUENOS AIRES, 5 de diciembre. (AP y AFP)—Todas las unidades del ejército argentino recibieron un radiograma del comando general, en que se les solicita su opinión sobre la designación de un nuevo Presidente, que remplace en autoridad a la actual junta de comandantes en jefe.

Al parecer, la consulta tiene vinculación con un proyecto político que se atribuye al virtual segundo comandante en jefe del ejército, general Roberto Viola. En el mismo se reconoce la necesidad de propiciar una supuesta unidad nacional mediante acuerdos con sectores políticos y gremiales.

La salida política estaria condicionada por las fuerzas armadas, que se reservarían la potestad de designar al jefe de Estado, que debería ser un general en actividad. Según observadores, se trataría de un remozamiento de la actual dic

tadura a fin de hacerla más aceptable al nuevo gobierno estadunidense de Jimmy Carter

A este proyecto se oponen militares que sostienen que son precisamente los partidos políticos los responsables del caos existente en el país.

Un matutino de Buenos Aires consigna en su edición dominical que los aperturistas están concentrados en el comando general del ejército. Son blar en visperas de 1977, del "los que manejan los timbres", menciona, para designar la posible nueva función nar a los generales de oficina En tanto, el sector opuestó dela, actual comandante en concentra mando de tropas y cuenta con mayor capacidad que acción. En la jerga militar y Presidente argentino, Según el proyecto, Videla se los conoce como "los que dose a por lo menos 25 el número de insurgentes muertos en Mendoza no fueron identificados pero se dijo que pertenecían a la or ganización clandestina "Montoneros", de origen peronista de acción. En la jerga militar y Presidente argentino, Según el proyecto, Videla

y Presidente argentino, Según el proyecto, Videla podría despojarse de la triple

Según el proyecto, Videla podría despojarse de la triple función y asumir plenamente el gobierno nacional.

Entre tanto fuerzas de sed guridad dieron muerte a dos presuntos guerrilleros en la Jerónimo Paz.

EL SOL DE MÉxico

Continuan el Estudio de la Ley Sindical en Argentina

BUENOS AIRES, 5 de diciembre (PL).- Los jefes de las 3 armas volverán a deliberar mañana para continuar el análisis de las modificaciones a la ley de asociaciones profesionales, que es estudiado exhaustivamente por los mismos.

El tema de la ley sindical ya fue abordado en sucesivas oportunidades por el máximo órgano gubernamental, la junta

militar, durante la semana pasada.

El viernes, al término de la tercera reunión consecutiva de los 3 jerarcas militares, el teniente general Jorge Rafael Videla, el almirante Emilio Eduardo Massera y el brigadier mayor Orlando Ramón Agosti, se señaló que la aprobación de las pautas sobre la ley de asociaciones profesionales, sufrió

Los comandantes no coinciden en forma plena sobre algunos de los puntos del proyecto y las divergencias parecen centrarse fundamentalmente en torno al otorgamiento de personería gremial a las organizaciones de segundo y tercer

grado, o sea las federaciones y confederaciones.

Otra de las discrepancias se centra sobre la influencia

geográfica de los gremios de carácter nacional.

Sobre el particular, distintos sectores militares destacan las bondades o inconveniencias de la estructuración del movimiento obrero, en particular en lo referente a su poder económico y su influencia sobre otros sectores de la sociedad

Por su parte, la agencia Noticias Argentinas precisó que tanto el almirante Massera como el brigadier Agosti expusieron criterios diferentes a los utilizados por el ministro de Trabajo, general Horacio Tomás Liendo, para elaborar el proyecto. Por otro lado, es de destacar que este cuenta con la aprobación de los mandos del ejército.

La armada y la fuerza*aérea -según la agencia- son partidarias del otorgamiento de la personería gremial a las organizaciones de primer grado, es decir, a los sindicatos.

Se Reuniran el Martes en Brasil los Cancilleres de la Cuenca del Plata

BRASILIA 5 de diciembre (AFP).— Los Cancilleres de la Cuenca del Plata se reunirán en Brasilia esta semana para tratar de dinamizar y fortalecer este organismo subregional, opinaron hoy aquí observadores diplomáticos.

La octava conferencia de los cancilleres de los países de la Cuenca del Plata será celebrada en esta capital del 7 al 9 de este mes, con la participación de los ministros de Relaciones Exteriores de Argentina, Bolivia, Brasil, Paraguay y Uruguay.

Las declaraciones formuladas en Buenos Aires el viernes último por el canciller argentino contralmirante César Guzzetti, alcanzaron amplia y favorable repercusión en los medios diplomáticos de esta capital, donde fueron calificadas de positivas y conciliadoras.

El jefe de la diplomacia argentina afirmó que su país participará en esta reunión "con el espíritu más amplio y con la mejor intención de hallar amplias coincidencias con todos sus vecinos".

Observadores diplomáticos estimaron aquí que esta afirmación del canciller Guzzetti indica que la diferencia de interpretación de Argentina y de Brasil sobre las posibilidades energéticas del alto Paranáque es el problema de más trascendencia en sus relaciones, no perjudicará el normal desarrollo de esta conferencia.

Estos mismos observadores manifestaron que durante los últimos años las divergencias entre Brasil y Argentina sobre el aprovechamiento energético del Río Paraná crearon un clima de tirantez que perjudicó las deliberaciones en este foro subregional.

Señalaron además que el cambio registrado en la conducción de la política exterior Argentina con sus vecinos, después del 24 de marzo último, cuando los militares asumieron el poder en aquel país, tendrá influencia positiva en el desarrollo de la octava conferencia de cancilleres de la Cuenca del Plata.

Expresaron asimismo que has condiciones en que se celebrará esta reunión son más adecuadas para el examen de los problemas del área, que las existentes en abril de 1969 cuando los cancilleres de los cinco países firmaron aquí el tratado de la Cuenca del Plata.

En aquella oportunidad, además de sus divergencias con el Brasil por el aprovechamiento energético del Río Paraná, Argentina enfrentaba un litigio limítrofe con Uruguay en el Río de la Plata.

LIMITES

Brasil y Paraguay no habián concluído aún en aquella oportunidad el trazado de sus límites fronterizos en la región de los saltos de Guaira (Sete Quedas), en el Río Paraná cuya posesión había provocado en varias oportunidades fricciones entre los gobiernos de los dos países.

Esas divergencias ya fueron solucionadas y el 26 de abril de 1973, con ocasión de la visita a Brasilia del presidente paraguayo general Alfredo Stroessner, Brasil y Parguay firmaron un tratado para el aprovechamiento hidroeléctrico de los recursos hídricos del Río Paraná.

Por ese tratado fue creada la Itaipú

binacional, que inició sus actividades el 17 de mayo de 1974 para construir una central hidroeléctrica 14 kilómetros aguas arriba de foz de Iguazú. con una potencia de 12.600.000 kw en sus 18 unidades generadoras de 700,000 kw cada una, a ser progresivamente instaladas y que comenzarán a operar en 1983.

Los temores manifestados en Argentina de que la construcción de las usinas brasileñas de Jupia e Ilha Solteira, actualmente en operación en el Río Paraná afectase el regimen de las aguas de este río fueron reiterados con ocasión de las negociaciones brasileño-paraguayas para construir la central hidroeléctrica de Itaipú.

Los brasileños, que se opusieron a las iniciativas argentinas para que los proyectos hidroeléctricos de la Cuenca del Plata fuesen sometidos a la aprobación de organismos supranacionales, afimaron en diversas oportunidades que el aprovechamiento de la energía hidráulica del Río Paraná en su territorio no afectaría a los demás países del area.

NO HABRA TEMAS POLEMICOS

Los acuerdos celebrados posteriormente entre Argentina y Paraguay para la construcción de las usinas hidroeléctricas de Corpus y Yacireta-Apipe, aguas abajo de Itaipú, y la firme voluntad de dinamizar el organismo de la Cuenca del Plata manifestada por el nuevo gobierno argentino indica, según observadores diplomáticos, que en la octava conferncia de cancilleres no serán tratados temas polémicos.

A pesar de que hasta el momento la diplomacia brasileña no expuso su posición para esta reunión, observadores diplomáticos estimaron aquí que Brasil apoyará las iniciativas de sus vecinos para acelerar el proceso de integración subregional.

Según informaciones procedentes de Bolivia, Paraguay y Uruguay estos 3 países de menor desarrollo subregional insistirán en la octava conferencia para que el fondo financiero de la Cuenca del Plata sea puesto en marcha inmediatamente.

En la reunión de Brasilia será examinado el informe elaborado por el Comité Intergubernamental de la Cuenca del Plata (CIC), sobre transportes, recursos hídricos, contaminación, cooperación económica y social, y otros asuntos de interés para todos los países de esta región.

Serán examinadas además diversas recomendaciones de los países miembros de este organismo subregional y simultáneamente se realizará la reunión de los directores del fondo financiero de la cuenca.

DELEGACION CHILENA

Una delegación chilena que participará como observadora en la octava reunión de cancilleres de la Cuenca del Plata viajó hoy a Brasil se informó en Santiago.

El grupo lo encabeza Enrique Carvallo, embajador chileno ante la ALALC (Asociación Latinoamericana de Libre Comercio), y lo integran el director económico de la cancillería Manuel Casanueva y el experto en transportes de la ALALC Juan Coeymans.

EL CIVILISTA Y LOS MILITARES

ste fin de mes... y de sexenio fue, en lo personal para nosotros, al-tamente halagador y satisfactorio. El martes treinta del pasado mes de noviembre el infatigable ya ex presidente licenciado Luis Echeverría realizó uno de los últimos actos públicos de su fecunda gestión: por la mañana en el Museo de Antropología entregó los premios nacionales de Ciencias y Artes a los respectivos beneficiarios. El de poesía fue otorgado muy merecidamente a nuestro viejo y querido amigo y colega Efraín Huerta... El acto fue precedido por un desayuno, al que los embotellamientos ya inevitables pero imprevisibles merced al caótico tráfico en esta ciudad, nos obligaron a llegar tarde... Viendo nuestras dificultades para encontrar lugar, el presidente Echeverria, con su pe-

culiar gentileza, nos envió un ayudante que nos condujera a uno libre en una mesa colocada frente a la mesa de honor que él presidía. Al estrecharle la mano para saludarle y darle las gracias, nos advirtió sonriendo: "Usted es civilista pero le voy a rogar que acompañe en esa mesa al señor general Cuenca, secretario de la Defensa y demás militares que le acompañan". De pronto, en esa mesa, no distinguí a ningún militar sino a media docena de caballeros tan civiles y tan civilizados como el resto de la distinguida concurrencia... Ninguno de ellos tenía la menor traza o catadura de gorila conspirador y golpista, aunque ya de cerca reconocí en aquellos caballeros ataviados de civiles al general Cuenca, secretario de la Defensa, al almirante Bravo Carrera y a otros altos jefes militares a quienes los rumorosos damas y caballeros ca-

cerolistas atribuyeron un artero pinochetazo contra el gobierno, el pasado 20 de noviembre... Con el almirante Bravo Carrera conversamos de los viejos tiempos y los viejos amigos, el fabuloso Patón Trujillo, el capitán Rueda Medina, culto, fino, inteligente, experto en submarinos y autor de bellas novelas: "Las islas también son nuestras", "Hace falta un sacacorchos" y otras... No, los golpistas cuando están aquí, sólo es de paso. Al salir del acto de la premiación un colega argentino refugiado aquí para salvar la vida y la libertad, nos informó: "Acaba de Ilegar de Argentina para representar a Videla en la toma de posesión del presidente López Portillo, el general Harguindeguy, ministro de Gobernación, secretario del Interior, uno de los más encarnizados propulsores y defensores de la política represiva de la dictadura militar..." Y agregó:

Por Renato LEDUC

"Negó el secuestro del general; Torres ex presidente de Bolivia, pero dos días después éstel apareció muerto... No pudo negar el asesinato... Todavía no se aclara quien fue el autor, pero no es difícil suponerlo. Negó el congelamiento por diez años de los partidos políticos... pero estos no funcionan en el país... Se niega a proporcionar las listas de secuestrados y detenidos... con el pretexto de que la nómina de esos es secreto militar... etc'' Informaciones sobre la fero represión en la Argentina ins piraron a un colega esta irónica cabeza: "Los guerrillero asesinan en tanto que los mili tares sólo dan muerte". Previa tortura... De todas maneras a es tos acertados mataores lejos de condenarles o maldecirles ha que premiarles con la oreja d sus víctimas... y saludarles co jubilosos jolés...!

Argentina Tendrá un Superávit Comercial de US\$700 Millones

BUENOS AIRES, 5 de diciembre (EFE).— La Argentina espera para este año un superávit de su balanza comercial de unos 700 millones de dólares, diferencia entre unos 3 mil 600 millones de dólares de exportaciones, y 2 mil 900 millones de importaciones.

No obstante, expertos económicos, incluso de los mismos círculos citados, ven con preocupación esos pronósticos, por la alarmante calda de los precios internacionales del trigo, el azúcar y otros productos primarios

Las analistas concuerdan, sin embargo, en que las expectativas citadas marcan una notoria diferencia con el déficit de la balanza del año anterior de unos mil millones de dólares, resultado de importaciones por valor de 4 mil millones y exportaciones que no sobrepasaron los 3 mil millones.

Una de las causas principales del déficit anterior fue, sin duda, la crisis del mercado mundial de carnes, debido al cierre de compras por parte de la Comunidad Económica Europea (CEE) y una paralela caída del precio de ese producto.

El primer semestre de la balanza comercial de 1976 arrojó para la Argentina un superávit de 415 millones de dólares, según cifras oficiales provisionales.

A fines de septiembre, la diferencia positiva llegó a 720 millones, por el saldo existente entre 2 mil 870 millones de exportaciones y 2 mil 150 millones de importaciones.

Empero, las estimaciones para el cierre de la balanza comercial a diciembre —trazadas con demasiada anticipación— no preveían la caída del precio mundial del trigo ni la del azúcar.

Desde septiembre último, el mercado de cereales de Chicago inició un fuerte descenso en la cotización del trigo, que llegó a caer de 150 a 94 dólares la tonelada.

Entretanto, las autoridades económicas habían convencido a la masa de agricultores que debían aumentar sus siembras para producir mayores excedentes exportables.

El objeto, provocar un mayor ingreso de divisas, se fue desintegrando en las pizarras del mercado especulativo mundial.

La superficie sembrada alcanzó siete millones de hectáreas y la producción prevista oficialmente aumenta día a día, y se habla de 13 millones de toneladas.

Los precios cayeron 40 por ciento, y si la Argentina logra vender todo su excedente de siete millones de toneladas, el negocio no serla para el país, ya que no redundarla en un mayor ingreso.

La capacidad todal de ensilaje de granos alcanza 14 millones de toneladas, frente a una producción anual promedio de cereales de 40 millones. Sólo de trigo hay un remanente anterior de un millón 600 mil toneladas.

Fuentes oficiales señalaron que la balanza comercial de este año será defendida "a toda costa" vigilando las importaciones, al menos hasta el cierre del periodo. Una de las defensas —explicaron— reside en la acumulación de "stocks", de manufacturas e insumos importados el año anterior.

divertimientos

El Actor Argentino, Luis Politti, Asombrado

No Pensé Encontrar un Cine Mexicano tan Decidido y Joven Como el Actual

por Roberto BARDINI

> Es una extraña y simpática mezcla de intelectual que cita con naturalidad a Grotowski y tranquilo hombre de barrio que se emeciona con los tangos de Gardel; por momentos, es el hombre de extracción universitaria que ha recorrido Europa, y de a ratos, aquel muchacho de provincia que a los 15 años se inició en el teatro y descubrió les misterios de la noche de Buenos Aires. Actor de cine, teatro y televisión, ganador dos veces del trofeo Martin Fierro (equiva-lente argentino del Oscar), profesor de arte dramático, Luis Politti descartó -en presencia nues-tra- dos ofertas para actuar en España. "Aquí, dijo, "soy un des-conocido, pero en-tiendo que debo quedarme: para mí el público mexicano representa un desafio y una conquista".

Su labor en cinco meses de permanencia en nuestro país es limitadísima con respecto a su ritmo de trabajo anterior: ha actuado en dos obras para la serie de TV Los lunes... teatro, a través de Los padres temi-bles, de Jean Cocteau, y Ha llegado el inspector, de J.L. Priestley, y en el programa Un mundo de ju-guete; da clases de arte dramático a un grupo de egresados del INBA, y en enero filmará una película dirigido por Alberto Isaac. En trabajos anteriores fue intérprete de buenos filmes basados en novelas: Les siete locos. de Roberto Arlt, Boquitas **intadas,** de Manuel Puig, La tregua, de Mario Bene-detti, La Guerra del Cer-do, de Adolfo Bioy Casa-res, y Los gauchos judios, de Alberto Gerchunoff.

ENTRE STANISLAWSKI Y FREUD

A los 15 años comenzó a estudiar arte escénico en la escuela que dirigía Galina Tomalcheva, una dama rusa que llegó a la Argentina después de la revolución de 1917 y que había sido alumna y colaboradora de Stanislawski. Luis Politti explica: "En un comienzo, para Stanislawski, el teatro era solamente un espectáculo basado en la escenografía y las luces."



EL DESAFIO: Luis Politti decidió a lo que todo actor alguna vez debería comprobar: el cambio de público.

Más tarde, entra en crisis al descubrir que eso era teatro "desde afuera". Se conecta entonces con el doctor Pavlov, el de la teoría, de los reflejos condicionados, toma sus enseñanzas, las reelabora adaptándolas al teatro y las incorpora al trabajo actural

"A partir de aḥí", continúa el actor, "ya mayor, comencé a interesarme en lo que luego llamamos el teatro como propuesta, es edecir: en función de las cosas que uno se pregunta y no alcanza a responderse, y las respuestas las encuentra en el trabajo colectivo, dirigido por gente que ya tiene experiencia en el tema". Así, su traba-jo llegó a incorporar elementos de la psicología. "en **Hedda Gabler**, de Ibsen, se hizo un trabajo de búsqueda del funcionamiento interno de los perconsciente. En esa zona de aspectos reprimidos donde mandamos todo lo que creemos que está mal, encontramos nuestra herramienta de trabajo. La cosa funcionó bien a nivel per-sonal", aclara: "el público pensó que estábamos locos, que eso no era Ibsen, pero también hubo gente que se emocionó, y se puso a llorar y gritar". Define las consecuencias de la obra "como una de las mejores experiencias de mi vida"

Luis Politti confiesa: "Nunca esperé encontrarme con un cine como el que se da actualmente en México. Las películas que vi en Argentina no tienen nada que ver con éstas. Veo una búsqueda de un lenguaje propio a través de buenos métodos a nivel actoral y técnico". En cuanto a directores, sus preferencias se inclinan por Felipe Cazals –a quien define como "irregular en sus realizaciones" – y por Ignacio Retes. "Después de ver Chin Chin el teporocho", cuenta, "sentí necesidad de ir a la colonia Tepito y caminar por sus calles. Vos estás loco, me decían mis amigos". Y repite: "Jamás me hubiera imaginado que en un país se dé el fenómeno de tantos directores jóvenes empeñados en una búsqueda así".

En lo referente a teatro señala que nota "diferenermizas: indepen diente, de vanguardia, universitario. El teatro es una misma cosa y, al establecer diferencias, sale ga-nando el comercial. En varios países sucedió lo mismo hasta que se consiguió que el teatro independiente se integrara: cuando fue uno solo, recibió todo el apoyo del público. Sin embargo, a pesar de estas diferencias, veo que en teatro también hay una búsqueda de identidad. Por ahora es una búsqueda dividida pero ya confluirán los caminos y se llegará a la meta".

EL DIA

Sacuden a Canadá los Sobornos Pagados a la

Argentina y Corea

OTTAWA, 5 de diciembre (AFP).-El pago de 10 millones 500 mil dólares en comisiones a agentes para facilitar la venta de reactores nucleares a la Argentina y Corea del Sur en 1975, era hoy objeto de agrios debates en medios políticos canadienses.

En el caso de Argentina, la energía atómica de Canadá (AECL) entregó 2 millones 400 mil dólares a una firma asociada italiana en esta transacción, la Italimpianti.

Ninguna indicación existe acerca de dónde fueron finalmente a parar esos dólares, y la oposición cana-diense sostiene que la suma pudo ser pagada como soborno por la firma italiana a políticos y responsables militares argentinos.

Una comisión parlamentaria se está esforzando desde hace una semana de determinar el destino exacto

de ese dinero.

Voceros gubernamentales señalaron por su parte que ese tipo de debate perjudica la imagen de Canadá en el exterior y es susceptible de disminuir sus ventas.

El primer ministro Pierre Elliot Trudeau declaró que para vender reactores o leche en polvo en el mercado internacional, los agentes extranjeros son indispensables.

El problema, concluyó, consiste en saber sì esos agentes obran legalmente o no. Algunos medios allegados al gobierno dijeron incluso que los sobornos eran actualmente aceptados internacionalmente.

EL DIA

Discrepan los Militares Respecto de la Cuestión Sindical Argentina

(UPI, IPS y AFP, AP)

BUENOS AIRES, 6 de diciembre.—El reemplazo de ocho generales de la "línea dura" en el escalafón superior del ejército argentino, ordenado por el presidente Jorge Rafael Videla, constituye un afianzamiento del sector "moderado" del arma, según observadores del ámbito castrense.

Los ocho altos oficiales, que por resolución adoptada el último fin de semana pasarán a prestar servicios en el Estado Mayor General del Ejército, son los generales Otto Paladino, Acdel Edgardo Vilas, Juan Antonio Buasso, Rodolfo Mujica, José Teófilo Goyret, Lucio Harry Mazzola, Jorge Roldán y Julio Alberto Cordero.

Paladino desempeñaba la jefatura del Servicto de Informaciones del Estado (SIDE); Vilas era segundo comandante del quinto cuerpo del ejército y Mujica estaba afectado al Estado Mayor Conjunto de las Tres Fuerzas Armadas.

Los ocho jefes estaban identificados, a juicio de los observadores, en la llamada "línea dura" del ejército, que exige una conducción más enérgica del proceso iniciado por las fuerzas armadas en marzo último, cuando éstos derrocaron a la ex presidenta María Estela Martínez de Perón.

Según los observadores, el relevo de esos altos jefes de puestos de comando y su adscripción al Estado Mayor significa, a todos los afectos prácticos, su alejamiento de los cargos de responsabilidad, no descartándose que esta situación sea el prólogo de su eventual retiro del servicio activo.

Al mismo tiempo, el general Videla dispuso, sobre un total de 29 nuevos destinos establecidos en el arma, el nombramiento de jefes para varios importantes organismos castrenses.

Entre ellos se cuentan los generales Carlos E. Laidaw, que pasará a ser titular del SIDE; Carlos A. Dalla Tea, director de la gendarmería nacional (policía de fronteras); Jorge Olivera Rovere, secretario del comando en jefe del ejército.

Según la opinión de los observadores, los llamados "duros", que contarían con amplio apoyo en la armada y la fuerza aérea así como de oficiales de menor rango del ejército, exigen el abandono de la supuesta política conciliatoria hacia los dirigentes gremiales peronistas, muchos de los cuales siguen al frente de sus respectivas asociaciones sindicales

LA CUESTION SINDICAL

El tema sindical parece haber producido diver-

gencias en el seno de la junta militar, afirman hoy la mayoría de los diarios que se editan en Buenos Aires.

El organismo militar se reunió nuevamente para considerar las reformas a la Ley de Asociaciones Profesionales, cuestión que ha consumido ya más de 5 reuniones de los comandantes de ejército. armada y fuerza aérea.

Los titulares de estas dos últimas fuerzas, el almirante Emilio Eduardo Massera y el brigadier Orlando Agosti, habrían expresado su discrepancia con el criterio utilizado por el titular de la cartera de Trabajo, general Horacio Tomás Liendo, para la elaboración del proyecto, que contaría con el apoyo de los altos mandos del ejército.

El punto central de las divergencias parece residir en la estructuración del movimiento obrero. Mientras el proyecto original auspicia el otorgamiento de personería legal a organizaciones de segundo y tercer grado —federaciones y confederaciones con influencia nacional—, Massera y Agosti habrían sugerido que se prohíba este tipo de agrupación, pues sería reeditar el sistema piramidal del movimiento sindical, cuyos desbordes —dicen— fue una de las causas por las cuales actuaron las fuerzas armadas para derrocar al gobierno peronista.

Si triunfa este último criterio, la "Confederación General del Trabajo" (CGT), que congrega a la totalidad de los trabajadores en Argentina, quedaría sin sustento legal y económico.

Dirigentes sindicales dejaron trascender también que el 15 de este mes se dará a conocer un documento crítico sobre la conducción económica, el pronunciado deterioro del salario real y se pedirá autorización para la realización de un plenario nacional. También se solicitaría la libertad de dirigentes gremiales detenidos sin proceso judicial.

Se afirmó en algunos círculos que existe en sectores militares la llamada "tesis del cuarto hombre", que significaría el desdoblamiento del comandante en jefe del ejército y del presidente de la nación.

El titular del ejército, teniente general Jord Videla es presidente de Argentina por decision de la junta militar.

300 EX LEGISLADORES

El panorama parece ser más fluido al conocese que más de 300 ex legisladores se reunier en un restaurante de pleno centro de Buenos res, con la presencia de las principales figuras plíticas del peronismo, el radicalismo (segundo plitido en Argentina) y de otros nucleamientos manores.

Aunque en esa oportunidad no hubo expresines políticas, se sabe que dirigentes del radia lismo y del justicialismo estarían organizan una nueva comida. En la cabecera de la me pretenden ubicar a Deolindo Bittel, máxima a toridad formal del peronismo, y al doctor Rica do Balbín, principal líder de la Unión Cívica Rica dical.

Dos guerrilleros y un oficial de policía restaron muertos la noche del domingo durante enfrentamiento ocurrido en La Plata, capital la provincia de Buenos Aires distante 60 kilóm tros al sur de la capital federal, anunció he aquí un parte militar.

Mientras canto, en las inmediaciones de La.
Plata, personal de la prefectura rescató dos daveres de personas jóvenes que flotaban en carroyo donde desagotan desperdicios de fábricas y frigoríficos zonales.

Dos presuntos guerrilleros de izquierda marrieron y dos efectivos de seguridad resultares heridos en un enfrentamiento no lejos del centra de Buenos Aires, dijeron hoy fuentes de seguridad.

El hecho, sobre el cual no se dieron mayore detalles, ocurrió en el barrio de Villa Crespa Fuerzas de seguridad rodearon la zona poco de pués del encuentro. Los muertos no fueron idea tificados.

Se Acentúan las Divergencias de los Militares Sobre el Sistema Argentino

Propugna Videla el "Renacimiento" del Poderoso Movimiento Sindical

BUENOS AIRES, 6 de diciembre (EFE, AFP, AP).— Los jefes de las Fuerzas Armadas sostuvieron una nueva reunión hoy para deliberar sobre la futura estructura del sindicalismo, y según informaciones de esferas castrenses, la disparidad de criterios revela una divergencia de fondo en cuanto a la concepción política que se le quiere dar a la Argentina.

El jefe del Ejército y presidente del país, general Jorge R. Videla, propugna el renacimiento del sindicalismo, que en las últimas décadas se convirtió en uno de los principales poderes del Estado, mientras que los jefes de la Armada y Fuerza Aérea, almirante Emilio Massera y brigadier Orlando Agosti, quieren reducir el área de poder de los gremios.

A través del jefe del Estado Mayor, general Roberto Villa, virtual segundo hombre en la escala castrense, se anunció la conveniencia de que los sectores civiles se integren paulatinamente al gobierno del país. Aunque no hubo una referencia expresa al sindicalismo, algunos observadores la dieron por entendida.

Contra esa propuesta se alzó aparentemente el comandante en jefe de la Armada y miembro de la Junta de Gobierno, almirante Emilio Massera. En un discurso que pronunció el 10. de diciembre en la Academia de Derecho y Ciencias Sociales, discrepó con quienes creen que el diálogo "es un fin en sí mismo".

En alusión a las conversaciones que sostienen sectores militares con dirigentes sindicales, el jefe de la Marina dijo que los que buscan el diálogo terminarán por no entender "las diferencias que hay entre de-

Uno de los temas que la prensa local interpreta como manifestación de esas concepciones políticas se encierra en el proyecto de ley sindical (Ley de Asociaciones Profesionales), que ha sido debatido en varias ocasiones por la Junta Militar, máximo órgano integrado por los comang dantes en jefe de las tres armas.

Las diferencias radican en el otorgamiento o no de personalidad jurídica a las confederaciones y uniones sindicales. Contra ese reconocimiento se pronunciaron Massera y Agosti, comentó el diario "La Nas

Según el periódico, basan su oposición en la conveniencia de no dar luz verde a la creación de grandes instrumentos de poder sindical. En favor del reconocimiento legal de las confederaciones se manifestó el Ejército. Esa figura se encuentra en el anteproyecto elaborado por el ministerio del Trabajo, a cargo del general Horacio Liendo, a quien los observadores califican de populista.

Mientras tanto, en la violencia política que azota al país dos guerrilleros de izquierda murieron y dos efectivos de Seguridad resultaron heridos en un enfrentamiento cerca de Buenos Aires, dijeron fuentes de Seguridad.

Las autoridades militares argentinas confirmaron hoy la detención de cuatro religiosos del colegio San Miguel, de los padres lourdistas.

En un comunicado, el comando militar de la zona capital da a conocer el procedimiento realizado el lunes pasado por fuerzas conjuntas en dicho colegio, en el barrio norte de esta ciudad.

EXCELSIOR Argentina Agudizará su Política Restrictiva Ante el Anuncio del Déficit Presupuestario

BUENOS AIRES, 6 de di-ciembre, (AFP)—El déficit total del presupuesto nacio-national del presupuesto nacio-prillones de pesos (unas 1,300)

el secretario de Hacienda. Juan Alemán, en un intorme publicado hoy aquí

El informe agrega que las autoridades económicas argentinas esperan concluir el presente año con menos de 400.000 millones de pesos de desequilibrio, cifra inferior a la prevista en el presupues-to, que es de 476,000 millo-

Indica también que esta perspectiva hace que las autoridades se vean obligadas a seguir una politica muv restrictiva en materia de gastos en diciembre,

consideró Alemán que el délicit del presupuesto de 1977 "tiene que ser sensiblemente menor que el de 1976", El desequilibrio presupuestario de noviembre último alcanzó a 30,800 miliones más de cien millones de dolares), siendo por tanto inte-rior al de octubre, que sue de 32,500 millones de pesos.

EXCE LSIOR

Argentina se Adhiere al SELA

BUENOS AIRES, 6 de diciembre. (IPS)-El gobierno militar argentino anunció su plan de adhesión al Sistema Económico Latinoamerica no (SELA) con lo que ascienden a 15 las naciones del conti-nente que han ratificado la constitución de ese grupo re-

En su documento de ratificación, el gobierno de Bue-nos Aires se declara en favor de la unidad latinoamericana y expresa la convicción de que el SELA puede constituir un medio util para ese fin.

La adhesion argentina al SELA fue recibida con satisfacción en muchas capitales latinoamericanas, donde se tenia hasta ahora la impie sion de que el gobierno del general Jorge R. Videla estana concentrando sus esfuer-7.55 exclusivamente en el àrea del tratado de la cuenda del Plata, que agrupa a Argenti-na Brasil. Uruguay, Bolivia v Paraguay.

EL SOL DE MEXICO Es de US\$1,300 Millones el Déficit Público Argentino

BUENOS AIRES, 6 de diciembre (AFP).— El déficit total del presupuesto nacional en los 11 primeros meses de este año es de 346 mil millones de pesos (unos mil 300 millones de dólares), se indicó en un informe del secretario de Hacienda, Juan Alemán, publicado hoy aquí.

El documento agrega que las autoridades económicas argentinas esperan concluir el presente año con menos de 400 mil millones de pesos de desequilibrio, cifra inferior a la prevista en el presupuesto, que es de 476 mil millones.

Señala también que esta perspectiva hace que las autoridades se vean obligadas a seguir una política muy restrictiva en materia de gastos en diciembre.

Consideró Alemán que el déficit del presupuesto de 1977 "tiene que ser sensiblemente menor que el de 1976".

Argentina y Brasil Polemizan por el Aprovechamiento del río Paraná

por Luis CONTERNO

(Servicio Especial de Inter Press Service)

BUENOS AIRES, 6 de diciembre (IPS).—La polémica entre Argentina y Brasil por el aprovechamiento energético de los ríos de curso sucesivo puede reeditarse en la VIII Conferencia de Cancilleres de la Cuenca del Plata, estiman los observadores en Buenos Aires y Brasilia.

La reunión se iniciará en la capital brasileña con la participación de los ministros de Relaciones Exteriores de Argentína, Brasil, Uruguay, Bolivia y Paraguay, países signatarios del "Tratado de la Cuenca del Plata", organismo multinacional de integración en la región de los tributarios del río de La Plata.

Otro tema que se considerará en la reunión es el relativo al ingreso de Chile como observador, aspiración del gobierno de Augusto Pinochet después del retiro de ese país del sistema del Pacto Andino.

El cónclave se extenderá desde el 7 hasta el 9 de este mes.

LAS PRESAS DE ITAPU Y CORPUS

Los temores manifestados por Argentina de que la construcción de las usinas brasileñas de "Jupia" e "Ilha Solteira", actualmente en operación en el río Paraná afectasen el régimen de las aguas de ese río, fueron reiterados con ocasión de las negociaciones brasileño-paraguayas para construir la central hidroeléctrica de "Itaipú".

Los brasileños se opusicron a las iniciativas argentinas para que los proyectos hidroeléctricos de la Cuenca del Plata fuesen sometidos a la aprobación de organismos supranacionales (como las Naciones Unidas), y afirmaron en distintas ocasiones que el aprovechamiento de la energía hidráulica del Paraná en su territorio, no afectaría a los demás países del área. Los acuerdos argentinoparaguayos para la construcción de las presas de "Corpus" y "Yaciretá-Apipé", aguas abajo de donde se levanta "Itaipú", y la voluntad expresa del canciller argentino de dinamizar el organismo de la Cuenca del Plata, indican según los observadores que el polémico tema será nuevamente planteado en el seno de la VIII Conferencia.

El ofrecimiento de la empresa norteamericana "Reynolds International" al gobierno del general Alfredo Stroessner, para la construción de una planta de aluminio y de una presa hidroeléctrica, parece haber enfriado el interés de Paraguay por dinamizar el proyecto "Corpus", cuya construcción juzga prioritaria la Argentina

Se menciona ese enfriamiento paraguayo como una de las causas por las cuales el presidente argentino Jorge Rafael Videla no viajó a Asunción este afio, tal como se estimaba en medios diplomáticos.

Videla visitó Bolivia y Chile, en un lapso de 15 días, como parte de una política de acercamiento a los países limítrofes cuyos gobiernos, como el resto del Cono Sur, está ejercido por, o tienen influencia decisiva, las fuerzas armadas.

CHILE COMO OBSERVADOR

Este hecho es computado por los observadores como uno

de los índices que permiten asegurar el ingreso de Chile a la "Cuenca del Plata", como, es la aspiración de Pinochet luego del retiro de ese país del Pacto Andino.

El "status" de observador está contemplado por los estatutos de esa organización, y se permitiría el ingreso de Chile, a pesar de que es un país alejado de la realidad geográfica del sistema del Plata.

Paralelamente, fuentes responsables del palacio San Martín, sede de la diplomacia argentina, manifestaron que el canciller César Augusto Guzzetti podría mantener entrevistas con funcionarios diplomáticos brasileños, destinadas a abonar el terreno para una entrevista entre los presidentes Videla y Ernesto Geisel, remota aún en el calendario geopolítico latinoamericano.

El jefe de Estado argentino visitaría en febrero Caracas para dialogar con el presidente Carlos Pérez, y posteriormente se reuniría con Stroessner en Asunción, y luego con Aparicio Méndez en Montevideo. Recién entonces se podría decir que las condiciones para la reunión "cumbre" entre Videla y Geisel estarían dadas.

EL FONDO FINANCIERO

Los países más débiles del Tratado de la Cuenca del Plata —Bolivia, Paraguay y Uruguay— con u na diplomacia pendular de recostamiento sobre sus vecinos más poderosos, intentarán en Brasilia poner en funciones el denominado Fondo Financiero del organismo, creado en Cochabamba (Bolivia) el año pasado. Dicho fondo, cuyo comité directivo está integrado por los ministros de Economía de

las naciones signatarias, tiene un capital inicial de 20 millones de dólares, pero se estima que en un tiempo relativamente corto se incrementará a más de 100 millones. Más de la mitad del capital debe ser aportado por Argentina y Brasil.

Sin embargo, el Fondo Financiero aún no entró en funciones porque los países miembros no contribuyeron aún con la cuota reglamentaria, se supo en Buenos A.res.

Existe otra pregunta que se formulan los analistas referidas a la posibilidad de que el ministro Guzzetti aproveche la oportunidad para dialogar con jefes navales de Brasil sobre el tema del Atlántico Sur.

LA "OTAS"

El canciller argentino reiteradamente habló de la necesidad de conservar el "status" en la región austral de este océano. En buen romance esto quiere decir que preocupa la eventual presencia de la flota soviética en estas zonas, luego del triunfo de las fuerzas de Agostinho Neto en Angola.

El ministro de la Marina brasileña, almirante Azevedo Henning, ha dicho hace poco tiempo que el Atlántico Sur "es un océano como los de más", al desmentir la posibilidad de una rápida alianza de las armadas del Cono Sur en un organismo similar a la OTAN.

Brasil es el país que mayor comercio tiene con Angola, reveló hace pocos días el Journal do Brasil, en una nota donde explicaba que el comercio entre Brasilia y Luanda es superior al de cualquier país del hemisferio occidental.

De Aqui y de allá»

por Frida MODAK

Los dictadores se preparan

La elección del demócrata James Carter ha significado un impacto bastante serio en los regímenes dictatoriales imperantes en el conc sur de América Latina. El hecho concreto de la desaparición de Kissinger, promotor y principal soporte de las ticanías fascistas, ya empicza a producir efectos, puesto que se supone que, por oposición, el gobierno de Carter no podrá mantener el respaldo que el país del norte ha dado hasta ahora a las dictaduras que impuso. Y así empezamos a ver cómo se inician algunos acomodos.

Los militares uruguayos no están dispuestos a lejar el poder, pero iniciaron ayer una reunión que durará cinco días, con la que pretenden cambiarle un poco el rostro a su régimen. Entre los temas que tra-tarán está un plan nacional de salud y otro de seguridad social, que se anuncia que beneficiarán a trabajadores públicos y privados. Si se piensa que Uruguay era un país en el que estas cosas existían, se tendrá una medida del retroceso y que también está la falta a les déreches humanos, cometido por los militares crientales. Fero si a eso se agrega que también van a estudiar la creación del ministerio de justicia, pues aunque ya se accrdó crearlo el acuerdo no se ha llevado a la práctica, el retrato del régimen se completa. Nada, salve la brutal e impune violación de los dereches humanes, como la que allí se ha cometido, podía surgir de un dizque gobierno sin ministerio de justicia. Implementar les tres aspectos que hemos mencionado, es una forma de ponerle cara más simpática a Carter que ha declarado que su política hacia América Latina dará prioridad al respeto de los dereches del homore.

Y en Argentina, el general Videla también trata de remozarse. Ya dio de baja a ocho generales fascistas y ha comenzado una serie de consultas con otros uniformados para que éstos sugieran un nombre que podría convertirse en el del nuevo "presidente" de ese país. No será elegido en forma democrática, pero sustituiría a la actual junta militar, con lo que Videla supone que la situación mejorará ante Carter, porque aun cuando es posible que ese presidente sea él mismo, buscaría algún tipo de acuerdo con sectores gre-

miales y políticos,

Hay un solo dictador que no tiene cómo disfrazarse, ese es Pinochet, Liberó un mínimo porcentaje de presos para impresionar, pero como quedan varios miles en sus mazmorras, no pudo engañar a nadie. No tiene, además, cómo caerle bien a Carter, porque durante la campaña presidencial norteamericana la prensa que su régimen controla atacó, caricaturizó y ridiculizó al ahora presidente electo de los Estados Unidos, y Carter conoce todas esas publicaciones. Y lo más grave para Pinochet, es que pese al desprestigio que intentó crear en torno a Carter, los chilenos ven las cosas de otra manera y el día de las elecciones permanecieron pegados a las radios hasta las tres de la madrugada. Pero como el dictador había perdido, los resultados finales no se dieron y sólo al mediodía siguiente se informó en Chile que el candidato demócrata había sido elegido, lo que provocó alegría y acrecienta la responsabilidad del presidente electo. Todo esto, más las metidas de pata de su embajador en Washington, el que ya está renunciado, le impiden a Pinochet buscar alguna forma de congraciarse con el futuro ocupante de la Casa Bianca, Pero no por eso deja de maniobrar, y busca asegurarse por etres medios.

Modificar los límites

La estrategia de Pinochet consiste en asegurarse frenteras que le permitan un mayor control y represión. Al proponer un corredor que diera salidad al mar a Bolivia y eliminara la frontera que Chile tiene ahora con Perú, Pinochet actuó en base a un plan que no le pertenece, sino que tiene todas las características de haber sido hecho por el Departamento de Estado. Porque ese corredor lo que hacía era permitir el libre paso de Brasil desde al Atlántico hasta el Pacífico con el objeto de mantener, en su calidad de guardían imperialista, la actual situación del Cono Sur. Esto fue denunciado ampliamente en la prensa peruana e incluso en la boliviana. Por lo tanto, el gobierne peruano estaba conciente de lo que eso representaba y de ahí que en uso de las atribuciones que le conceden los tratos firmados con Chile, haya propuesto otra fórmula cuando se le pidió el acuerdo para el corredor boliviano. Ese acuerdo es inaceptable para Chile porque implica admitir soberanía peruana en territorios cupa pertenencia a la nación chilena quedó decidida hace ya demasiados años. Pero la actitud peruana es una forma de evitar el atentado que

significa la proposición anterior.

Y en este afán de asegurar su dictadura y el mantenimiento del fascismo en el Cono Sur, Pinochet ha hecho otras moviditas, Argentina cuestiona, sin fundamento real, la soberanía de Chile en el Canal de Beagle y sobre las islas Pincton, Lenox y Nueva. El asunto, de acuerdo a lo que señalan los tratados vigentes, fué llevado por Chile a la consideración de la Reina de Inglaterra, porque la corona inglesa debe actuar como árbitro en cualquier litigio de esta naturaleza, Argentina se negó al arbitraje y sólo aceptó someterse a él en el año 1971. Los asesores de la reina ya están redactando el informe final y, según trascendió tanto en Londres como en Ginebra, el fallo sería favorable a Chile que pidió la confirmación de su soberanía en esa zona. Pero, sorpresivamente, Argentina ha pedido nuevas audiencias y el régimen de Pinochet las concedió. Según esos mismos círculos diplomáticos, esta insólita actuación de los pinochetistas se debe a las presiones de Videla. Se afirma que en su reciente entrevista con Pinochet en la capital chilena, insistió en un trato directo que permita a los argentinos la libre navegación por el Beagle y le de soberanía sobre una de las tres islas, dejando de ldao el fallo de la reina inglesa.

Sus argumentos para pedirlo fueron muy claros. Argentina ha permitido que la DINA y los elementos represivos chilenos actúen impunemente en su territorio, deteniendo y asesinando a asilados políticos, como fue el caso del ex Comandante en Jefe del Ejército de Chile general Carlos Prats. Más aun, los argentinos han colaborado con esta acción represiva, incluso han facilitado cadáveres para que Pinochet pueda atribuirlos a prisioneros políticos desaparecidos. Toda esta colaboración tiene que ser pagada para que continúe y le asegure al dictador chileno la fron-

tera más larga que tiene el país.

Pero hay problemas, porque esto rompe la línea continua que todos los gobiernos civiles han mantenido en Chile v Pinochet se encuentra en dificultades para llevar adelante lo que él considera sus conceptos "geopolíticos" En suma, la situación es lo suficientemente seria como para que la lógica aconseje que no haya modificación alguna en tanto Chile no retorne a la vida democrática, porque los cambios que planea la dictadura constituyen una amenaza para todos los pueblos del Ceno Sur latinoamericano.

Condiciones Favorables Para la Inversión Extranjera en México: Ch. Manhattan

Argentina, Brasil y el Pacto Andino, en la Misma Situación

MEXICO D. F., 6 de diciembre. (IPS)—El Chase Manhattan Bank de Nueva York señaló en su último boletín de coyuntura que ha mejorado ostensiblemente el ambiente para las inversiones extranjeras en América Latina, Las observaciones se refieren además, explícitamente, a México, Brasil, Argentina y el Pacto Andino.

gentina y el Pacto Andino.

En México se considera
que la actitud oficial hacia
dos inversores mejorará durante el gobierno de José
López Portillo debido a que
el país tiene necesidad de incrementar el empleo y, por
lo tanto, de atraer nuevas
inversiones del exterior.

En Brasil hay una situarión conflictiva porque el gobierno intenta obligar a las
multinacionales a desarrollar
sus exportaciones y a limitar
la importación de piezas de
repuesto, además de exigirles una determinada política
de precios y salarios. No obstante, se consideran positivos
los efectos que puede tener
sobre las corporaciones el
muevo impetu dado en ese
pais a la lucha antinflacionaria.

En Argentína las condiciones son más favorables, porque se ha modificado la legislación con respecto a las inversiones extranjeras, hay otra actitud por parte del go-

bierno y han disminuido notablemente las demandas sindicales. Además, los salarios reales son mucho más bajos.

En el Pacto Andíno se ha producido el retiro de Chile. Cuando el gobierno de Pinochet decidió abandonar el Acuerdo de Cartagena, el bloque andino se debilitó e inmediatamente tuvo que flexibilizar las medidas restrictivas a las inversiones extranjeras, particularmente en lo que respecta a la exportación de beneficios. En Chile, las condiciones para el capital extranjero son óptimas, pero, no obstante, el ingreso de capitales es muy reducido.

América Latina es la región preferida para la inversión extranjera dentro del Tercer Mundo. Las corporaciones cada vez trasladan más capitales hacia los países menos desarrollados para aumentar sus beneficios debido a las ventajas de ope. rar con salarios e impuestos más reducidos, Las filiales latinoamericanas de las firmas estadunidenses han previsto aumentar sus inversiones en 19% en 1977, a pesar de las dificultades que aún subsisten. Esas dificultades tienen mucho que ver con los probemas de la inflación y del balance de pagos.

EL DIA

PROHIBEN RECITAL DE MERCEDES SOSA

Los censores federales no han explicado hasta ahora las razones que les indujeron a prohibir durante el fin de semana las actuaciones de la cantante argentina Mercedes Sosa en Río de Janeiro.

La prohibición afectó los recitales previstos para el sábado y ayer en la Universidad Católica local, que formaban parte del programa de la semana de la facultad de Medicina.

Si bien los recitales de la astista argentina frente a los estudiantes cariocas fueron prohibidos, Mercedes Sosa bfreció dos recitales la semana pasada en Sao Paulo así como otras diversas actuaciones en un club nocturno de Río de Janeiro,